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Демократия убийц
Исламские боевики, поощряемые западным сообществом, 

казнили Муамара Каддафи

ЭТО было делом време-
ни: Муамар Каддафи, ко-
нечно, знал, что рано или 
поздно его убьют, только 
не знал кто - хладнокров-
ный палач, исполняющий 
волю вражеского трибу-
нала, или рядовой враг-
убийца, не пожелавший 
доводить дело до суда. Или 
это и был такой суд?

НЕСМОТРЯ на все вопли 
западной пропаганды и рос-
сийских либеральных СМИ о 
якобы царившей в Ливии ти-
рании, правду не утаить. Кад-
дафи жил и правил как герой. 
Он стал руководителем го-

сударства в 27 лет. Он сверг 
монархию, при которой 73 
процента населения не умели 
читать и писать. Он построил 
на севере Африки вполне  ци-
вилизованное государство, 
пусть и с авторитарным ре-
жимом. Скажите, а разве мог 
в Африке устоять какой-либо 
иной режим? Он правил 43 
года. И уже за первые девять 
лет этого правления половина 
населения страны обучилась 
грамоте - «диктатор» первым 
делом принялся строить шко-
лы и медучреждения. Кста-
ти, есть нечто символичное 
в том, что первой его женой 
стала бывшая учительница, а 
второй - бывшая медсестра. 
Да и доходы от продажи неф-
ти шли в первую очередь на 

социальные нужды ливийцев.
Но однажды вышло так, что 

героя предали те, кого он счи-
тал своими друзьями и покро-
вителями, - хранители тради-
ций американской демокра-
тии. Против этих «демокра-
тов» Каддафи мужественно 
сражался семь месяцев. Но 
демократия предателей и 
убийц победила.

Давайте произнесем пол-
ное имя героя: Муамар бен 
Мухаммад Абу Меньяр Аб-
деель Салям бен Хамид аль-
Каддафи. Он достоин светлой 
памяти. Он оставил след в 
мировой истории. И история 
еще оценит его по справед-
ливости.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters 

В Ливии устроили пляски на костях
Расправа над лидером Джамахирии шокировала нормальных людей во всем мире

МУАМАРУ Каддафи не 
суждено было повторить 
судьбу Саддама Хусейна 
и предстать перед между-
народным трибуналом. 
Смертный приговор ему 
вынесли без суда и след-
ствия - раненого Каддафи 
убили с особой, прямо-та-
ки средневековой жесто-
костью.

УЖЕ ИЗВЕСТНО, что Кадда-
фи принял страшную, муче-
ническую смерть. Автоколон-
на, в которой находился экс-
глава государства, выезжала 
из города Сирт - последнего 
центра сопротивления кадда-
фистов. Беспилотники НАТО 
атаковали эту колонну, якобы 
не зная, что там находится 
Каддафи. Ливийский лидер 
попал в плен к боевикам-ис-
ламистам, уже будучи ране-
ным. Однако, вопреки всем 
международным нормам, 
«демократические повстан-
цы» не оказали ему медицин-
скую помощь. Они жестоко 
избили раненого Каддафи, 
а потом - когда между двумя 
группами боевиков возник 
спор при дележе «добычи» -  
убили поверженного лидера 

двумя выстрелами в голову.
В Интернете можно найти 

видеоролик, на котором за-
печатлено, как изуверы тащат 
окровавленного полуразде-
того Каддафи к машине. Тот 
еще жив - он рукой смахива-
ет кровь с лица. А потом слы-
шатся выстрелы - правда, не-
посредственно момент убий-
ства камера не фиксирует. 
Впрочем, убийца не скрывает 
своего имени: 18-летний бо-
евик Ахмед Шайбани очень 
гордится своим поступком.

Но простого убийства «бор-
цам за демократию» оказа-
лось мало. Тело мертвого 
полковника они привезли в 
местный продовольственный 
магазин, поместили в холо-
дильную камеру и открыли 
доступ к телу всем желаю-
щим. Исламисты начали ра-
достно фотографироваться 
на фоне мертвого Каддафи… 
С трудом верится, что вся эта 
кровавая вакханалия про-
исходила в стране, которая 
якобы так истосковалась по 
светлому демократическому 
завтра и мечтала покончить с 
«кровавым диктаторским ре-
жимом».

Казалось, весь цивилизо-
ванный мир должен был в 
едином порыве осудить рас-
праву над Каддафи. Но нет! 

Не менее ужасающей, чем 
действия изуверов-повстан-
цев, оказалась реакция за-
падного мира на эту смерть. 
Руководители стран, орга-
низовавших военную интер-
венцию в Ливию, не смог-
ли скрыть своей радости. 
Госсекретарь США Хиллари 
Клинтон, получив эсэмэску 
о гибели Каддафи, радостно 
воскликнула: «Вау!» Прези-
дент Франции Николя Сарко-
зи поздравил ливийский на-
род с победой в гражданской 
войне. Больше всех смерти 
Каддафи обрадовался пре-
мьер-министр Великобрита-
нии Дэвид Кэмерон. «Это шаг 
к демократии», - цинично за-
явил он. Таким образом, ми-
ровые лидеры еще раз про-
демонстрировали, что ликви-
дация неугодного полковника 
была основной целью воен-
ной операции в Ливии. Ведь 
Переходный национальный 
совет, в чьих руках оказалась 
власть после свержения Кад-
дафи, целиком подконтролен 
Вашингтону. Вот оно - торже-
ство демократии! Пусть даже 
ценой государственного су-
веренитета.

Но многих людей по всему 
миру случившееся шокиро-
вало. С осуждением распра-
вы над Каддафи выступи-

ло Управление Верховного 
комиссара ООН по правам 
человека. Оно потребовало 
провести расследование об-
стоятельств гибели бывшего 
ливийского лидера. Жесткой 
оказалась и реакция России. 
Министр иностранных дел 
Сергей Лавров заявил о том, 
что эта смерть вызывает у 
него много вопросов. Он так-
же призвал дать международ-
но-правовую оценку действи-
ям НАТО.

- Взятого в плен Каддафи 
нельзя было убивать, - заявил 
Лавров.

Весьма эмоциональная ре-
акция по поводу смерти Кад-
дафи последовала и от лиде-
ров российских партий.

- Это абсолютное варвар-
ство, когда толпа бандит-
скими методами уничтожает 
лидера своего государства, 
причем получив от него боль-
ше, чем любая другая страна 
мира, - заявил лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский.

- Позорная операция натов-
цев закончилась самосудом, 
- такая оценка прозвучала из 
уст лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова. - И оправдывать 
этот самосуд нобелевскому 
лауреату, «борцу за мир» пре-
зиденту США Обаме или спе-
циалистам в области между-

народного права, юристам не 
следует.

При этом очень многие рос-
сийские эксперты выражают 
сомнения в том, что в Ливии 
после смерти Каддафи насту-
пит мир и спокойствие. При-
мер других стран, которые 
переживали вторжение НАТО, 
это еще раз доказывает.

- В Ливии сейчас идет граж-
данская война, и она будет 
продолжаться, - уверен Евге-
ний Сатановский, президент 
Института Ближнего Восто-
ка. - В какой войне смерть 
лидера являлась умиротво-
ряющим фактором? Может 
быть, в Ираке, когда повесили 
Хусейна, или в Афганистане, 
когда убили бен Ладена, или 
в России в 1918 году, когда 
расстреляли Николая II и его 
семью? Те, кто на это рас-
считывает, - просто идиоты. У 
Каддафи в Ливии было доста-
точно сторонников, и если бы 
не вмешательство НАТО, та 
мелкая, слабая криминально-
террористическая бенгазий-
ская банда, которую называ-
ют повстанцами, с ним ничего 
бы не сделала…

Увы, все вышло иначе. И как 
бы народ Ливии и все миро-
вое сообщество еще об этом 
не пожалели…

Юлия ФРОЛОВА

ВАРВАРСТВО

ФИНАЛ

Обама, 
Кэмерон 
и Саркози 
счастливы: 
казнь 
Каддафи, 
о которой 
они 
мечтали, 
свершилась

Его добили выстрелом в голову
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Протест в голову ударил

«Несогласные», вывесившие пиратский флаг 
над крейсером «Аврора», очень гордятся своим поступком

«Все дело 
во вседозволенности»

Социолог и психиатр дискутируют о том, 
что случилось на «Авроре»

«ЭТО было сделано для 
того, чтобы… Ну, как бы… 
Ну, «Аврора» - это, в прин-
ципе, ну, корабль такой, ну, 
как бы революционный, в 
общем», - объяснила жур-
налистам двадцатилетняя 
Валентина Остренко, кото-
рая вместе с двумя юноша-
ми примерно того же воз-
раста на минувшей неделе 
провела хулиганскую ак-
цию на крейсере «Аврора», 
получившую общероссий-
ский резонанс.

«НЕСОГЛАСНЫЕ» проникли 
на крейсер под видом экскур-
сантов, забрались на мачту, 
приковали себя к ней с помо-
щью альпинистского снаря-
жения и вывесили «веселого 

Роджера» - пиратский флаг с 
черепом и перекрещенными 
костями. Полиция не смогла 
пресечь акцию своевременно 
- хулиганы провели наверху 
пять часов и были сняты толь-
ко благодаря вмешательству 
психологов МЧС. Чего жда-
ли полицейские - непонятно. 
Применение силы в данных 
обстоятельствах было, на наш 
взгляд, совершенно необ-
ходимо, поскольку мягкость 
властей провоцирует оппози-
ционно настроенных хулига-
нов на новые, все более изо-
щренные выходки. В следую-
щий раз малолетки залезут на 
Александровскую колонну, и 
что тогда - с ними тоже будут 
вести переговоры?

Шокирующий нюанс: в 
какой-то момент госпоже 
Остренко захотелось в туалет, 
и она справила нужду прямо 

с высоты, показав тем самым 
свое отношение к Петербур-
гу и его истории. Вот уж дей-
ствительно, выразила, так 
сказать, протест!

К сожалению, за свой по-
ступок «несогласные» по-
платились всего лишь адми-
нистративным арестом на 
несколько суток, а кого-то и 
вовсе подвергли смешному 
штрафу в 1000 рублей! По 
мнению «Смены», лучше бы 
их отправили на принудитель-
ные работы, как в советское 
время. Если бы в течение ме-
сяца ребята отмывали дома в 
центре города от надписей в 
духе «здесь был Вася», сде-
ланных такими же борцами за 
свободу самовыражения, как 
и эти самые «пираты», может, 
дури в их головах стало бы 
меньше?

Виктория ПАНКРАТОВА

С ПРОСЬБОЙ проком-
ментировать случившееся 
«Смена» обратилась к спе-
циалисту по молодежным 
движениям и психиатру. 
Чем они объясняют абсо-
лютно ненормальное пове-
дение отдельных предста-
вителей поколения 2000-х?

- ПРОИСШЕСТВИЕ на «Ав-
роре» - крайне бездарная и 
бессмысленная форма про-
теста людей, которые, с од-
ной стороны, не удовлетво-
рены существующим обще-
ством, а с другой стороны, 
даже для себя не могут чет-
ко сформулировать причи-
ны сложившейся ситуации, 
- считает социолог Борис 
Кагарлицкий, директор Ин-
ститута глобализации и со-

циальных движений. - Ведь 
если вы всерьез займетесь 
защитой прав, предположим, 
рабочих на предприятии, то 
у вас будет куча серьезных 
проблем и никакой славы. 
А стоит повесить пиратский 
флаг на «Авроре» или нари-
совать неприличную картин-
ку на мосту, как вами будут 
восхищаться представите-
ли такой же сконфуженной 
и растерянной молодежи! 
Эта молодежь не очень по-
нимает, чем она недоволь-
на, но очень хочет это недо-
вольство показать. Сделать 
что-то содержательное и 
стоящее - это не для них, по-
тому что требует много сил, 
времени и чревато непри-
ятностями. Поэтому они вы-
бирают бессодержательную, 
безопасную и самореклам-
ную форму протеста.

- Я думаю, проблема кро-
ется во вседозволенности и 
уверенности в собственной 

безнаказанности, - добавля-
ет доктор медицинских наук, 
известный петербургский 
психиатр Сергей Литвинцев. 
- Вряд ли у этих ребят име-
ются психиатрические про-
блемы, я думаю, это просто 
издержки плохого воспита-
ния, когда в детстве не были 
выработаны определенные 
моральные барьеры. Они у 
нас в последнее время раз-
мываются, так что, к сожа-
лению, само наше общество 
здоровым не назовешь. По 
существу на «Авроре» мы ви-
дели выходку маргинальных 
личностей. Конечно, в этой 
ситуации сыграла роль и пси-
хология толпы. Если к тому же 
молодежь была под воздей-
ствием наркотиков или алко-
голя, тогда вообще все ясно. 
Один предложил глупость, а 
остальные полезли за ним на 
мачту.

Записала
Юлия ЛИ

СТЫДОБА!

Вопрос задавала
Юлия ЛИ

Рисунок Игоря КИЙКО

Екатерина МУРАШОВА, 
психолог, детский писатель:
- Думаю, этим ребятам было бы полезно 15 суток мыть и 

драить «Аврору». Кто там из них пописал с мачты на палубу? 
Тот пусть месяц ее моет! Или другой вариант. Я бы этих ак-
тивистов, у которых, видимо, свободного времени слишком 
много, отправила в хоспис для маленьких детей. Если они 
там полмесяца поработают нянечками, то стопроцентно это 
их в дальнейшем удержит от повторения подобной акции.

Алексей НИЛОВ, 
актер:
- Я старый больной человек и перевоспитывать никого не 

умею. Считаю, что надо прежде всего следить за собой, са-
мих себя воспитывать. И тогда молодежь будет на нас рав-
няться, если она умная. А если глупая, ее уже никак не пере-
воспитаешь!

Александр МАССАРСКИЙ, 
изобретатель:
- Молодых людей, которые совершили такой мерзкий по-

ступок, нужно наказывать по всей строгости! Минимум 15 
суток плюс огромный штраф. Они же не дети - прекрасно 
понимали, что делают. Вот пусть и отвечают за свои поступ-
ки! Эти хулиганы проявили неуважение к флоту, к старшему 
поколению, к тем, кто воевал, к самому Петербургу, осквер-
нив часть его истории, нашу музейную реликвию!

Лариса ЛУСТА, 
певица:
- Когда наши чиновники вспомнят, что у нас должно быть 

не четыре обязательных предмета в школе, один из кото-
рых ОБЖ, когда у нас по телевизору будут показывать нор-
мальные молодежные программы, а не такие, как «Дом-2» 
или программы на «МузТВ» или MTV, вот тогда у нас будет 
другая молодежь. Власть должна очень вдумчиво подойти 
к вопросам воспитания подрастающего поколения. Даже 
огород, если за ним не ухаживать, и то сорняками покрыва-
ется. Что уж говорить о детях...

Вадим САВЧЕНКО, 
председатель правления Ассоциации 
«Народные художественные промыслы 
и ремесла Санкт-Петербурга»:
- Главным воспитателем всегда была культура. И в первую 

очередь национальная, народная - там истоки правильного 
отношения к жизни. Народ, потерявший свою культуру, пре-
вращается в население. К сожалению, мы уже практически 
превратились. Поэтому государству сейчас надо больше 
внимания уделять культуре и заниматься патриотическим 
воспитанием молодежи.

ХУЛИГАНЫ, поднявшие пиратский флаг над «Ав-
ророй», с удовольствием позировали перед каме-
рами и раздавали интервью. Довольно коряво и не 
очень связно они пытались объяснить причину сво-
их действий. Ни раскаяния, ни хотя бы мысли о том, 
что они совершили плохой поступок, на их лицах не 
было...

Как нам перевоспитать 
такую молодежь?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

МНЕНИЯ 
ЭКСПЕРТОВ

«Несогласные» отделались арестом на несколько суток
Пять часов хулиганов не могли 
снять с мачты «Авроры»
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Спасти 
«Ленфильм» 
за разумные 

деньги
СПАСЕНИЕ «Ленфильма» 

продолжается. Теперь уже 
под патронатом Владими-
ра Путина. На минувшей 
неделе в Константинов-
ском дворце премьер про-
вел встречу со знаменитым 
режиссером Александром 
Сокуровым, который ранее 
обратился к главе прави-
тельства с просьбой встать 
на защиту легендарной ки-
ностудии.

РЕАЛЬНОГО плана спасе-
ния киностудии, по мнению 
премьера, на сегодняшний 
день нет. Данный вопрос тре-
бует дополнительной прора-
ботки, а упирается все исклю-
чительно в финансы. Задача, 
по сути, формулируется так: 
«Ленфильм» необходимо вы-
вести из кризисной ситуации, 
потратив при этом минимум 
государственных средств.

Конкретные цифры таковы. 
В текущем году, по словам 
Путина, на нужды киностудии 
выделено 60 миллионов ру-
блей, в то время как требо-
валось минимум 500 милли-
онов. Сокуров пояснил, что и 
этих денег хватило бы только 
на первый этап реконструк-
ции, а всего требуется при-
мерно 2 миллиарда рублей. 
Такова цена вопроса превра-
щения «Ленфильма» в конку-
рентоспособную киностудию 
мирового уровня.

Когда организационные во-
просы будут решены, «Лен-
фильм» перейдет в собствен-
ность либо Министерства 
культуры, либо городской 
администрации. Пока же 
остается только ждать благо-
приятного развития событий. 
Благо Путин уже сказал свое 
веское слово:

- Поверьте, мне очень хо-
чется сохранить студию. Это 
бренд. И хороший бренд.

Максим ТАЛАНОВ

Памятники защитит генерал-лейтенант
Вместо отправленной в отставку Веры Дементьевой на пост главы КГИОПа 

назначен Александр Макаров

ПРОДОЛЖАЕТСЯ исход 
чиновников матвиенков-
ского призыва из органов 
власти Петербурга. На ми-
нувшей неделе своего по-
ста лишилась председа-
тель Комитета по государ-
ственному использованию 
и охране памятников исто-
рии и культуры Вера Де-
ментьева.

И ХОТЯ в последние годы 
Веру Анатольевну не крити-
ковал только ленивый, ее 
отставка была встречена 
общественностью доволь-
но сдержанно, без осо-
бой радости. Все дело - в 

преемнике: чего ожидать от 
бывшего сотрудника ФСБ на 
посту руководителя градоза-
щитного ведомства - непо-
нятно.

Вера Дементьева возглав-
ляла КГИОП с 2003 года. Ее 

обвиняли и обвиняют в мно-
гочисленных градостроитель-
ных ошибках. В то же время 
следует признать, что в оди-
ночку остановить скандаль-
ные стройки типа «Монблана» 
или «Стокманна» Вера Анато-
льевна не могла - не хватало 
полномочий. Да и большин-
ство этих проектов утвержда-
лись не Дементьевой и даже 
не Матвиенко, а еще во вре-
мена губернаторства Влади-
мира Яковлева.

Теперь пост главы КГИОПа 

занял 56-летний Александр 
Макаров, прежде непосред-
ственно не занимавшийся 
охраной культурно-историче-
ского наследия. В 2000-х он 
работал помощником Георгия 
Полтавченко, который был 
тогда полпредом президента 
в Центральном федеральном 
округе.

Об Александре Макарове 
известно немного: окончил 
Московский архитектурный 
институт, является кандида-
том юридических наук, слу-
жил в КГБ, имеет звание ге-
нерал-лейтенанта. «Он любит 
Петербург, его корни отсюда» 
- так охарактеризовал своего 
назначенца Георгий Полтав-
ченко.

Впрочем, Вера Дементьева 

тоже без работы не осталась 
- она получила назначение в 
Государственный музей-за-
поведник «Павловск». При 
этом не обошлось без скан-
дала. Незадолго до отставки 
Дементьевой с поста дирек-
тора ГМЗ был уволен Николай 
Третьяков, которому даже не 
сообщили причины такого ре-
шения. Музейный коллектив в 
знак протеста написал откры-
тое письмо Дмитрию Медве-
деву и Георгию Полтавченко. 
Чтобы погасить конфликт, го-
родской Комитет по культуре 
теперь намерен ввести для 
уволенного директора долж-
ность президента ГМЗ «Пав-
ловск».

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

РОКИРОВКА

«У гражданина 
всегда есть выбор»

Владимир Путин обещает россиянам развитие на базе стабильности

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Рос-
сии Владимир Путин на ми-
нувшей неделе дал интер-
вью руководителям трех 
основных российских те-
леканалов, в котором изло-
жил свое видение дальней-
шего развития страны. На-
циональный лидер объяс-
нил, почему возвращается 
в Кремль, ответил тем, кто 
усмотрел в этом решении 
угрозу демократии, и рас-
сказал, почему в стране не 
будет застоя.

Элементы 
стабильности 

крайне важны
Как известно, после объяв-

ления о том, что баллотиро-
ваться в марте 2012 года на 
пост президента будет Вла-
димир Путин, а не Дмитрий 
Медведев, все громче стали 
раздаваться голоса либе-
ральных критиканов, предре-
кающих России «выборы без 
выбора», эпоху застоя и воз-
вращение авторитаризма.

- Для рядового гражданина 
всегда есть выбор, - ответил 
им с телеэкрана премьер-ми-
нистр. - Для тех, кто говорит 
подобным образом, может 
быть, для них не будет, но им, 
этим людям, нашим оппонен-
там, нужно тогда предложить 
свою программу, и, что самое 
главное, не просто предло-
жить свою программу, а до-
казать практической работой, 
что они могут сделать лучше.

Ради сохранения пресло-
вутой стабильности, обе-
спечения преемственности 
нынешнего курса, укрепле-
ния политической системы 
страны и развития рыночной 

экономики Владимир Путин 
возвращается в Кремль. Он 
уверен, что люди его в этом 
поддерживают.

- Когда страна находится в 
сложных, тяжелых условиях, 
находится на выходе из кри-
зиса, становится на ноги, вот 
эти элементы стабильности, 
в том числе и в политической 
сфере, крайне важны, - еще 
раз подчеркнул Владимир Пу-
тин.

Не советский, 
но союз

Развернутая беседа, кото-
рая получилась у премьер-
министра с руководителями 
федеральных телеканалов, 
изобиловала большим коли-
чеством исторических анало-
гий. Говорили и о советском 
периоде развития государ-
ства, и о развале СССР, и об 
иностранном опыте. Есте-
ственно, не могли не вспом-
нить произнесенные несколь-
ко лет назад Владимиром Пу-
тиным слова о том, что распад 
Советского Союза стал глав-
ной геополитической траге-
дией XX века. Отчасти из-за 

этих слов либералы - у нас и 
на Западе - начали обвинять 
Путина в том, что он стремит-
ся построить новую империю. 
Ведь сейчас в рамках СНГ на-
чались активные интеграци-
онные процессы…

- Мы не говорим о каком-то 
политическом объединении, 
о возрождении Советского 
Союза, да Россия даже и не 
заинтересована в этом се-
годня, - заявил Путин. - Она 
не заинтересована в том, что-
бы брать на себя избыточные 
риски, нести избыточную на-
грузку за те страны, которые 
по тем или иным причинам 
в тех или иных областях еще 
немножко у нас за спиной на-
ходятся. Но какую-то часть 
нагрузки, имея в виду заинте-
ресованность всех, в том чис-
ле и России, в расширении 
этого экономического про-
странства, мы, посчитав ее, 
готовы будем взять сегодня 
на себя…

Премьер-министр еще раз 
напомнил, что интеграцион-
ные процессы сегодня идут 
в Европе, в Америке и в Аф-
рике. И Россия, безусловно, 
также намерена жестко от-
стаивать свои интересы на 

международной арене - что 
бы ни говорили наши недо-
брожелатели, преследующие 
собственные интересы.

Пройти путь 
без потрясений
В интервью руководителям 

федеральных телеканалов 
Владимир Путин ясно дал по-
нять, что никакого застоя не 
будет. Он намерен активно 
продолжать реформы, однако 
это будут не революционные 
изменения, а продуманные, 
осмысленные преобразова-
ния. «Спешка нужна при ловле 
блох», - напомнил премьер-
министр народную мудрость, 
отвечая на вопрос о том, по-
чему обновление верхушки 
партии власти  идет не такими 
быстрыми темпами, как хоте-
лось бы либералам.

Владимир Путин - за спо-
койное и поступательное 
движение, и в этом его под-
держивает большинство рос-
сиян. Здесь главное - четко 
представлять конечную цель 
и твердо к ней идти.

- Нам нужно укрепить фун-
даментальные основы нашей 
политической системы и де-
мократических институтов, 
нужно создать условия для 
поступательного развития и 
диверсификации экономики 
на новой, современной базе, 
нужно создать условия для 
повышения уровня жизни на-
ших граждан, - еще раз из-
ложил основные постулаты 
своей программы Владимир 
Путин.

Эффективно развиваю-
щаяся экономика и устойчи-
вая политическая ситуация в 
свою очередь сами по себе 
гарантируют России вес и 
статус на международной 
арене. У такой стабильности 
точно не будет никаких при-
знаков застоя.

Юлия ФРОЛОВА

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

Премьер намерен активно продолжать реформы

Теперь Вера Анатольевна 
займется делами 
Павловского 
заповедника
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«Маршрутные ведра» разваливаются на ходу

«Газелям» закон 
не писан

Нелегальные перевозчики продолжают 
подвергать опасности жизнь пассажиров

БОРЬБА городских вла-
стей с нелегальными пере-
возчиками если и не за-
шла в тупик, то уж точно 
не приносит ощутимых 
результатов. Уже год, как 
маломестные «газели» не 
должны перевозить пасса-
жиров в Петербурге. Тем 
не менее как ни в чем не 
бывало продолжают пере-
возить и подвергать жизнь 
людей опасности. По своей 
живучести и неистребимо-
сти они напоминают тара-
канов. К решению пробле-
мы  теперь подключилась и 
Балтийская медиа-группа. 
Сегодня вечером в эфире 
программы «Нужное под-
черкнуть» на канале 100ТВ 
будет рассказано о «марш-
руточной мафии». А в ми-
нувшую пятницу в медиа-
центре БМГ прошел «кру-
глый стол», посвященный 
борьбе с нелегальными 
перевозчиками.

Расписались 
в бессилии?

Фактически это было вы-
ездное заседание Комите-
та по транспорту - так много 
чиновников пришло принять 
участие в дискуссии. Разго-
вор получился жарким. Чи-
новники жаловались на от-
сутствие должных рычагов 
воздействия на наглых «неле-
галов». Вот только какое дело 
до этого представителям ле-
гальных транспортных компа-
ний?

- Вы просто пытаетесь рас-
писаться в том, что ничего не 
можете?! Грош цена вашим 
рейдам! - возмущался, обра-
щаясь к чиновникам, руково-

дитель Ассоциации перевоз-
чиков пассажиров Василий 
Киселев.

Сегодня борьба с неза-
конными перевозчиками вы-
глядит следующим образом. 
Представители Комитета по 
транспорту, ГИБДД, Управ-
ления автонадзора и других 
служб устраивают совмест-
ные рейды. «Отлавливают» 
маршрутки, перевозящие 
пассажиров без лицензии 
и договора с Комитетом по 
транспорту, штрафуют за не-
законную предприниматель-
скую деятельность, а сам 
микроавтобус как «орудие со-
вершения правонарушения» 
отправляют на время разби-
рательств на штрафстоянку.

Увы, поймать за один раз 
удается максимум несколько 
машин, а вот вся остальная 
«рыбка» успевает уйти из се-
тей. Как признались чинов-
ники, связь у «нелегалов» от-
лажена идеально. Как только 
комиссия выходит на дорогу 
и останавливает первую ма-
шину, остальные незаконные 
маршрутки моментально ис-
паряются с ближайших улиц.

При этом наказания для на-
рушителей, предусмотрен-
ные законом, очень мягки. 
Обычно водитель маршрутки 
отделывается штрафом всего 
5 тысяч рублей! Правда, ему 
приходится платить еще 15 - 
18 тысяч за временное хране-
ние машины на специальной 
стоянке, пока идет админи-
стративное разбирательство. 
Но в целом это совершенно 
не те расходы, которые спо-
собны больно ударить по кар-
манам «нелегалов»!

Удесятерить 
штрафы!

Теперь ясно, почему и по 
сей день на питерских маги-
стралях так много дребезжа-

щих тарантасов! Одни служ-
бы пеняют на слабое феде-
ральное законодательство, 
не позволяющее как следует 
прищучить незаконных пере-
возчиков, другие - на низкие 
штрафы, третьи - на ловкость 
и изворотливость самих «не-
легалов». А тем временем мы 
только и слышим об очеред-
ных ДТП с участием маршру-
ток!

- По нашим наблюдениям, 
75 процентов нелегальных 
маршруток вообще не про-
ходят никакого техосмотра! - 
говорит заместитель началь-
ника Управления ГИБДД по 
Санкт-Петербургу Александр 
Гусев. - Сами понимаете, в 
каком они могут быть состо-
янии…

По словам экспертов, ис-
править ситуацию возможно 
только скоординированными 
действиями в нескольких на-
правлениях. Во-первых, не-
обходимо на порядок повы-
сить штрафы (хотя бы до 50 
тысяч рублей для физических 
лиц). Во-вторых, необходи-
мо, чтобы суды принима-
ли решения о конфискации 
транспортных средств. Ведь 
что происходит сейчас? Ста-
ренькие маршрутки, постояв 
пару недель на штрафстоян-
ке, снова возвращаются к не-
законным перевозчикам. Так-
же, полагают в Комитете по 
транспорту, по «нелегалам» 
сильно ударило бы введение 
единого тарифа на наземном 
городском общественном 
транспорте.

- Мы уже выступали с такой 
инициативой, но пока было 
решено, что в бюджете не-
достаточно средств для суб-
сидирования перевозчиков и 
введения на всех маршрутах 
единого тарифа, - говорит 
председатель Комитета по 
транспорту Санкт-Петербурга 
Станислав Попов. - А ведь 
эта мера была бы очень дей-
ственной. Сегодня тарифы у 
легального и у нелегально-
го перевозчика практически 
одинаковые. И люди садятся 
в ту маршрутку, которая подо-
шла быстрее. К сожалению, 
не работает у наших пасса-
жиров чувство опасности, они 
спокойно сядут в старенькую 
«Газель», если она приехала 
раньше. Но, когда проезд у 
легальных перевозчиков бу-
дет стоить не 30 рублей, а 21 
рубль, потому что бюджет го-
рода будет их субсидировать, 
тогда у пассажира появится 
реальный стимул подождать, 
но заплатить за проезд мень-
ше. Однако все это дело не 
ближайшего времени…

А пока, видимо, спасение 
утопающих остается делом 
самих утопающих. И получа-
ется, что каждый пассажир  
должен решить сам для себя, 
готов ли он рисковать и ез-
дить в непроверенной разва-
люхе. Или все-таки чиновники 
соблаговолят избавить его от 
этого решения?

Юлия ЛИ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Вопрос задавал
Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

Илья ЛАЗЕРСОН, 
президент коллегии шеф-поваров Петербурга:
- Не далее как вчера. В маршрутках я в основном сплю, и 

для меня важно, чтобы никто не потревожил мой сон рань-
ше времени. Ну и конечно, самое главное - не попасть в 
аварию. Хотя, думаю, это не связано с легальностью или 
нелегальностью перевозчиков. Кстати, раньше по моему 
маршруту ходили так называемые капсулы смерти («газе-
ли»), а сейчас их заменили большими автобусами. Очень 
доволен, поскольку теперь чувствую себя в большей без-
опасности.

Анатолий ГОЛОВ, 
сопредседатель Союза потребителей России:
- Езжу в маршрутках постоянно. Причем порой встречаю 

маршруточников-«бомбил», которые на своих машинах по 
утрам и вечерам возят людей до станций метро. Но ничего 
не поделаешь: пока в Петербурге не появятся выделенные 
полосы для общественного транспорта, который будет ра-
ботать строго по расписанию, маршрутки - как легальные, 
так и нелегальные - никуда из нашей жизни не уйдут.

Лариса ЛУППИАН, 
актриса:
- Никогда не пользовалась маршрутками, но от подруг 

знаю, насколько это удобно. Хотя, конечно же, маршрут-
ки необходимо контролировать: машины должны быть ис-
правными, а водители - трезвыми. А кто контролирует «не-
легалов»?!

Василий ГЕРЕЛЛО, 
оперный певец:
- Как раз на днях ехал в маршрутке. И понял, что это, ко-

нечно, чистое самоубийство. Лучше бы не было этих марш-
руток. За рулем - лихачи, непрофессионалы, состояние ма-
шин ужасное - настоящий металлолом на колесах. Они же 
возят людей, а не уголь! Поэтому в следующий раз лучше 
пойду пешком, а дурацкие маршрутки с улиц Петербурга 
следует убрать.

Дмитрий ШАГИН,
художник:
- Я живу на Васильевском острове, так у нас с транспор-

том просто ужасные проблемы. К примеру, от дома до на-
шей митьковской ставки на улице Марата доехать почти 
невозможно: автобусов можно ждать часами, а маршрутки 
на Невском запрещены, поэтому тоже не ходят. Приходится 
пользоваться еще и  метро, тратить по 50 рублей в один ко-
нец - это же очень дорого для таких мизерных расстояний! 
Вечером тоже домой нормально не доехать - никого, кроме 
частников, которые по виду вчера спустились с гор, у метро 
нет. Понятно, что эти люди не знают города, да и страшно-
вато как-то...

Олег КВАША, 
композитор:
- С маршрутками не сталкиваюсь, хотя метрополитеном, 

к примеру, пользуюсь часто. Но если мыслить логически, то 
вполне можно провести параллели с паленой водкой - не-
легальные маршрутки наверняка так же вредны, поскольку 
и водители, и машины хуже, чем у законопослушных ком-
паний.

ТРАНСПОРТНАЯ проблема была и остается одной 
из самых острых в городе. Поэтому борьба с не-
легальными маршрутками протекает не так гладко 
- ведь спрос в виде нормального желания граждан 
побыстрее доехать до дома или работы частенько 
рождает не всегда законное предложение.

Давно ли вы пользовались 
маршрутками?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ГОЛОВОЙ 
О КАПОТ
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ВНИМАНИЮ
ПОЛТАВЧЕНКО

Во многих 
квартирах 
на Петроградке 
нет ванных 
комнат и 
горячей воды - 
в первую 
очередь это 
касается 
коммуналок. 
Баня для их 
обитателей - 
не просто 
способ 
провести досуг 
и поправить 
здоровье, это 
насущная 
необходимость.

Банному клубу «Смены» - 
три года

Питерские чиновники по-прежнему не желают решать проблему 
нехватки общественных бань?

НА ЭТОЙ неделе исполня-
ется ровно три года Банно-
му клубу «Смены». Каждый 
вторник наша газета орга-
низует бесплатные поезд-
ки в Круглые бани на улице 
Карбышева для жителей 
Петроградского района, 
где общественных бань 
практически не осталось. 
А ведь во многих квартирах 
на Петроградке нет ванных 
комнат и горячей воды - в 
первую очередь это каса-
ется коммуналок. Баня для 
их обитателей - не просто 
способ провести досуг и 
поправить здоровье, это 
насущная необходимость. 
Но чиновники упорно не 
желают решать эту про-
блему.

Горяченькая 
не идет…

Благодаря социальной ак-
ции «Смены», стартовавшей 
28 октября 2008 года, в Пе-
троградском районе стала 
возрождаться банная куль-
тура. Люди, лишенные воз-
можности помыться в своем 
районе, с удовольствием при-
няли предложение совершен-
но бесплатно раз в неделю 
отправляться в путь на авто-
бусе от Чкаловских бань в чи-
стенькие, недавно отремон-
тированные Круглые бани в 
Выборгском районе. Затраты 
на посещение парильни так-
же взяла на себя наша газе-
та, решившая таким образом 
не только внести свой вклад 
в решение банной проблемы 
в Петроградском районе, но 
и привлечь к ней внимание 
чиновников. Внимание-то 
мы привлекли, но чиновни-
ки к банной проблеме оста-
лись равнодушны. Автобус 
«Смены» по-прежнему каж-
дый вторник возит горожан 
помыться - в Петроградском 
районе помывочных мест так 
и не прибавилось...

Большинство участников 
Банного клуба - люди пожи-
лые. Среди них - много вете-
ранов войны и блокадников. 
Они не могут позволить себе 
отдать 200 или 300 рублей за 
час мытья в элитной сауне. А 
дома принять ванну или душ 
нет возможности.

У пенсионерки Татьяны За-
полоцкой, проживающей на 
улице Ленина, 44, горячей 
воды нет с 1988 года. Несмо-
тря на все обещания район-
ных властей, газовую колонку 
ей так и не установили. По-
этому Татьяна Владиславовна 
- член Банного клуба «Смены» 
с самого первого дня.

- Дома ванная у меня есть, 

но разве столько воды на 
плите нагреешь? - говорит 
она. - Раньше проблем не 
было - на Петроградке столь-
ко бань работало! Я чаще 
всего ходила в Белозерские 
и Пушкарские. А сейчас на 
месте Белозерских бань сто-
ит бизнес-центр, на месте 
Пушкарских - синий строи-
тельный забор. А от самого 
здания лишь тоненькая сте-
ночка осталась - на террито-
рии уже деревья растут...

- А у меня ванная в аварий-
ном состоянии и тоже горячей 
воды нет, - говорит еще одна 
участница Банного клуба, 
75-летняя Антонина Мелихо-

ва, живущая на Ропшинской, 
10. - Без бани мне никак. Раз 
в неделю хожу обязательно. 
Спасибо «Смене», что теперь 
есть возможность ездить в 
Круглые бани.

Сауна парную 
не заменит

Сейчас в Петроградском 
районе работают единствен-
ные сохранившиеся Чкалов-
ские бани. Однако пожилые 
люди не очень их жалуют. Не-
смотря на то что отделения 
бани поочередно закрывают-
ся на реконструкцию, само 

здание очень старое и явно 
нуждается в капитальном ре-
монте. Войдешь внутрь его, 
подойдешь к кассе - и жела-
ние идти сюда мыться мигом 
пропадает.

- Для мужчин в Чкаловских 
банях работает только сауна, 
да и то очень маленькая, - жа-
луется 74-летний Юрий Его-
ров, также член Банного клуба 
«Смены». - Народ туда наби-

вается, как селедки в бочке, 
- да и на полу всегда вода сто-
ит. А в раздевалке грязновато 
и вечный сквозняк. Да и во-
обще, зачем русскому мужику 
сауна? Мы испокон веков па-
рились в русской баньке - на-
стоящей парной. Мне только 
она помогает поддерживать 
здоровье в порядке...

- Нам с веником как-то 
привычнее, - вступает в раз-
говор Станислав Голдаев, 
который о банных поездках 
«Смены» узнал лишь год на-
зад и с удовольствием к ним 
присоединился. - Раньше на 
Петроградке какое раздолье 
было - можно было в разные 
бани ходить: работали Пуш-
карские, Посадские, Бело-
зерские, Карповские бани. 
Как там хорошо было! А те-
перь, чтобы по-человечески 
помыться, нужно на другой 
конец города ехать.

Все время, пока длится по-
мывка, автобус ждет участ-
ников Банного клуба, чтобы 
доставить их обратно в Пет-
роградский район. Заметим, 
что присоединиться к ним 
может любой желающий - до-
статочно прийти во вторник 
к Чкаловским баням в 14.00. 
Люди выходят из парильни 
совсем другие - бодрые, ве-
селые, в прекрасном настро-
ении.

- Ой, как хорошо напари-
лись - прямо помолодели! - 
восклицают они.

Участники Банного клуба с удовольствием ездят в Круглые бани - на Петроградке так хорошо не попаришься

2008 год. Автобус «Смены» впервые отправляется в путь
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Почему уничтожаются бани?
Нехватку парилен ощущают жители не только Петроградского, 

но и других районов города

«СМЕНА» уже писала о 
том, что пять лет не реша-
ется судьба Ушаковских 
бань. Здание, расположен-
ное в Кировском районе, 
тоже относится к числу вы-
явленных объектов куль-
турного наследия и охраня-
ется КГИОПом. И при этом 
продолжает разрушаться! 
А ведь здесь во многих до-
мах, так же как и на Петро-
градке, нет нормальных 
ванных комнат.

А ЕЩЕ на днях в «Смену» 
обратились жители посел-

ка Торфяного Выборгского 
района Петербурга. У них та 
же проблема - негде мыть-
ся. Когда-то здесь была пре-
красная баня, в которую хо-
дил весь поселок. Однако в 
1990-е ее продали инвесто-
рам. Теперь, чтобы помыться-
попариться, жителям Торфя-
ного приходится тратить на 
дорогу до ближайшей бани в 
среднем 2 - 3 часа - особо не 
наездишься.

- В нашем поселке живет 
много пожилых людей, и у 
многих в квартирах нет го-
рячей воды, - пожаловалась 
пенсионерка Долорес Виш-
невская. - Все мечтают о том, 
чтобы нам вернули баню.

Городским властям пора 
всерьез осознать масштаб 

банной проблемы в Петер-
бурге и начать комплексно 
ее решать. Будем надеять-
ся, что новому губернатору 
Георгию Полтавченко удаст-
ся сделать то, что не получи-
лось у его предшественницы 
- Валентины Матвиенко. Год 
назад она публично пообе-
щала Владимиру Путину «до-
жать предпринимателя» (то 
есть добиться возобновления 
строительства на месте за-
крытых Пушкарских и Посад-
ских бань), но так ничего для 
этого и не сделала.

Материалы подготовила
Ольга РЯБИНИНА

Фото Святослава АКИМОВА

С легким наваром!
Проданные инвесторам бани уже не возродятся?

ВОТ УЖЕ несколько лет 
наша газета следит за 
судьбой двух закрытых и 
проданных инвесторам 
бань - Пушкарских и По-
садских. Строительные 
компании, которые полу-
чили их в собственность, 
собирались возводить на 
их месте бизнес-центры, 
внутри которых обещали 
разместить помывочные. 
Но обе стройки в итоге ока-
зались заморожены.

ЭТИМ летом заместитель 
председателя Городского 
комитета экономического 
развития, промышленной 
политики и торговли Анна 
Рухмакова в эфире канала 
100ТВ сообщила, что стро-
ительство обоих объектов 
должно возобновиться в бли-
жайшее время. На Большой 
Пушкарской, 22, - уже в июне, 
на Малой Посадской, 28, - до 
конца года. И оба банно-оз-
доровительных комплекса, 
по словам чиновницы, за-
работают уже в 2012 году. 
Однако на днях журналисты 
«Смены» проинспектирова-

ли стройки и увидели, что по 
этим адресам ничего не из-
менилось. Посадские бани 
- внешне крепкое и прочное 
здание - стоят, затянутые 
зеленой сеткой. Пушкарские 
бани по-прежнему окруже-
ны синим строительным за-
бором - никаких признаков 
жизни за ним нет. Кирпичная 
стена - все, что осталось от 
фасада бани, - разрушается 
на глазах.

Заметим, что здание Пуш-
карских бань отнесено к вы-
явленным объектам культур-
ного наследия на основании 
приказа КГИОПа. Еще 31 ян-
варя 2008 года КГИОП и ООО 
«Пушкарские бани» заключи-
ли охранное обязательство 
по обеспечению сохранности 
здания. Согласно ему, капи-
тальный реставрационный 
ремонт с приспособлением 
памятника для современного 
использования должен был 
быть выполнен в течение 24 
месяцев - к 1 января 2010 
года. Однако работы на этом 
объекте даже не начинались. 
При этом контролирующие 
органы более полутора лет 
закрывали на все глаза.

Лишь в августе нынешне-
го года Арбитражный суд 
города Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области при-

нял решение взыскать с ООО 
«Пушкарские бани» в пользу 
КГИОПа штраф. Он соста-
вил… 20 (двадцать!) тысяч 
рублей - смешная сумма для 
любой коммерческой орга-
низации. Бояться строителям 
нечего - с такими штрафами 
можно попридержать 
лакомый кусочек зем-
ли до лучших времен. 
А жители Петроград-
ки подождут - ведь 
живут же как-то 
без ванных комнат 
и горячей воды 
все послед-
ние годы…

Инвестор окончательно разрушил здание Ушаковских бань

От Пушкарских бань осталась лишь тонкая фасадная стена. Сколько еще она простоит?

СИНИЕ
ЗАБОРЫ

КОНЕЦ
ТРАДИЦИИ

Были Посадские бани, 
а будет - очередной 
бизнес-центр. 
Когда - неизвестно



Навстречу24 октября 2011 года8

Партия 
«Единая Россия»

Олег 
СЕРГЕЕВ

депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга, 
член фракции «Единая Россия», 
председатель постоянной 
комиссии по здравоохранению 
и экологии

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ улучшить каче-
ство медицинской помощи, необхо-
димо:

1. Ввести лицензирование конкрет-
ного специалиста, а не учреждения.

2. Проводить аккредитацию мате-
риально-технической базы учрежде-
ния (один раз в три года).

3. Все исследования проводить по 
международным (или нашим, но уни-
фицированным) протоколам и серти-
фицировать в соответствии с между-
народными стандартами.

4. Систему тарификации ОМТС на-
править на улучшение качества, свя-
зать тариф с качеством предоставля-
емых услуг.

5. Пересмотреть все приказы, ре-
гламентирующие нормативы, увели-
чив врачам-специалистам время об-
щения с пациентом.

6. Создать экономические меха-
низмы мотивации медработников по-
средством расширения полномочий 
руководителей учреждений.

7. Пересмотреть систему оценки 
качества медицинской помощи. В на-
стоящее время оцениваются два-три 
показателя, необходимо оценивать 
медицинские технологии в процессе, 
на каждом этапе, усилив роль меди-
цинских общественных ассоциаций 
для оценки работы врача и професси-
ональной пригодности и ввести меха-
низмы лишения лицензий.

8. Обучение медицинского персо-
нала должно быть непрерывным сум-
мированием баллов, что учитывается 
при выдаче лицензий.

Нужна ли нам платная медицина?
Необходимость платной медицины 

диктует время. В условиях низкого 
финансирования учреждений и про-
должающегося отставания матери-
ально-технической базы отмена плат-
ной медицины приведет к полному 
краху существующей системы.

Платные услуги создают мощный 
официальный оборот дополнитель-
ных денежных средств для работы 
учреждения, создавая законную юри-
дическую базу во взаимоотношениях 
пациент - врач.

При достаточном финансировании 
все материально-технические затра-
ты учреждения оплачиваются госу-
дарством, с достойным фондом зара-
ботной платы и с расширением пол-
номочий руководителя учреждения. В 
этом случае платные услуги не нужны.

Коммунистическая 
партия 

Российской 
Федерации

Геннадий 
ЗЮГАНОВ

лидер КПРФ, депутат 
Государственной думы РФ

ЧТОБЫ повысить качество меди-
цинских услуг в рамках системы ОМС, 
необходимо зафиксировать достой-
ный объем социальных и финансовых 
гарантий медицинских работников. 
Профессия медика должна стать од-
ной из самых высокооплачиваемых в 
стране: добиться этого можно путем 
расширения базовой части заработ-
ной платы в здравоохранении. По на-
шему мнению, необходимо принять 
Концепцию развития здравоохране-
ния России, в которой зафиксировать 
недопустимость сокращения финан-
сирования медицины. Также следует 
включить в систему ОМС стомато-
логические услуги в адекватном для 
лечения объеме - как минимум 1000 
рублей в год против сегодняшних 20 
рублей. Компартия считает важным 
запретить оказывать бесплатные и 
платные медицинские услуги на одних 
площадях - медики должны быть бес-
пристрастными при оказании помощи 
гражданам.

Платная медицина при уничтожении 
бесплатной - это путь в могилу для на-
селения России. У нас всего 142 мил-
лиона граждан - федеральный бюд-
жет в состоянии обеспечить охрану их 
здоровья. При этом полностью отка-
зываться от платной медицины также 

нет смысла - она должна существо-
вать, но быть «факультативной».

КПРФ требует распространить про-
грамму дополнительного лекарствен-
ного обеспечения хотя бы на отдель-
ные категории: малолетних детей, 
молодых матерей и т. д. Все амбула-
торные больные должны обеспечи-
ваться жизненно необходимыми пре-
паратами бесплатно, а все, даже са-
мые сложные, операции проводиться 
за счет государственного бюджета. 
Не должно возникать такой ситуации, 
чтобы человек умирал в палате, а ря-
дом в аптеке лежало лекарство, кото-
рое может его спасти, но гражданин 
не способен его купить.

Кроме того, нельзя забывать и о 
сельской местности, где медицина 
полностью разрушена: нужно восста-
новить больницы в крупных поселе-
ниях и фельдшерские пункты - в не-
больших, с обязательным предостав-
лением им необходимых технических 
средств.

Все это можно сделать лишь в том 
случае, если прекратится сокращение 
бюджета здравоохранения (который 
сейчас составляет менее 1 процен-
та ВВП) и, напротив, произойдет его 
увеличение как минимум до 5 процен-
тов ВВП. Отметим, что это не просто 
траты. Это инвестиции в будущее - в 
здоровое и трудоспособное населе-
ние, способное обеспечить достой-
ное будущее для страны.

Либерально-
демократическая 

партия России

Сергей 
ФУРГАЛ

заместитель председателя 
комитета Государственной думы 
по делам Федерации 
и региональной политики, 
член фракции ЛДПР

ПРИ НЫНЕШНЕМ уровне заработ-
ков граждан повысить качество ме-
дицинских услуг в рамках системы 
обязательного медицинского стра-
хования крайне сложно. Население 
в нашей стране живет бедно, да и 
доходы предприятий невелики. А с 
учетом системы, которая сложилась 

при распределении собираемых на-
логов, почти все деньги уходят в фе-
деральный центр. В регионах просто 
не смогут набрать необходимые для 
нормальной работы ОМС средства. 
Поэтому обязательное медицин-
ское страхование приносит пользу 
и улучшает качество медицинского 
обслуживания только в крупных ме-
гаполисах вроде Москвы, Петербур-
га, Новосибирска, а в мелких городах 
и тем более селах - система нежиз-
неспособна. Мало того, перевод на 
страховую медицину автоматически 
приведет к закрытию больниц, со-
кращению персонала, другим про-
блемам....

Так что в сегодняшних условиях, 
если мы действительно хотим забо-
титься о населении, государству не-
обходимо взять на себя расходы по 
медицинскому обеспечению граждан, 
никакая страховая медицина этот 
«воз» вытянуть не сможет. Также сле-
дует вернуться к использованию нау-
ки по организации здравоохранения. 
Ведь не секрет, что в каждом регио-
не своя специфика заболеваемости, 
поэтому надо создать медицинские 
карты регионов. И в зависимости от 
ситуации строить центры, специали-
зирующиеся на актуальных для кон-
кретных мест болезнях.

По поводу платной медицины от-
мечу, что это палка о двух концах. С 
одной стороны, врачи и персонал 
больниц и поликлиник смогут зара-
батывать больше денег, но с другой - 
сотрудники медицинских учреждений 
могут привыкнуть к платности своих 
услуг и бесплатную помощь будут ока-
зывать спустя рукава. К тому же опас-
ность платной медицины заключается 
и в гипердиагностике. Когда для вы-
качивания денег у граждан будут на-
ходить несуществующие болезни. Так 
что каждый гражданин должен полу-
чить доступ к бесплатной медицине в 
полном объеме, а платная медицина 
имеет право на существование толь-
ко как дополнение. Например, она бу-
дет актуальна в высокотехнологичных 
сферах, при сложнейших операциях. 
Иначе при равной конкуренции плат-
ная медицина обязательно победит 
бесплатную, а проиграет при этом на-
род.

Что касается проблемы обеспе-
чения лекарствами социально неза-
щищенных слоев, то прежде всего 
России следует создать собственные 
фармацевтические заводы. Но пока 
этого нет, надо убрать возможность 
для повышения цен на лекарства как 
минимум в течение одного календар-
ного года.

Как повысить качество медицинских услуг 
в рамках системы обязательного медицинского 
страхования (ОМС)? 
Нужно ли развивать платную медицину? 
Как решить проблему лекарственного 
обеспечения социально незащищенных слоев?

  Ветераны
  Медицина
  Образование
  Внешняя политика
  Жилье
  Демография
  ОбороноспособностьВопрос второй
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Партия 

«Справедливая 
Россия»

Павел 
СОЛТАН

депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга, 
член фракции 
«Справедливая Россия», 
заместитель председателя 
постоянной комиссии 
по социальным вопросам

СЕГОДНЯ в России государствен-
ные гарантии бесплатной медицин-
ской помощи часто оказываются пу-
стыми декларациями. Право на бес-
платное лечение есть, но его реали-
зации надо ждать месяцами. Однако 
некоторые болезни в очередь не по-
ставишь. Поэтому людям приходится 
прибегать к платным услугам, кото-
рые замещают многие виды и объемы 
медицинской помощи.

На высокотехнологичные медицин-
ские услуги введены квоты: если квота 
исчерпана - вам просто откажут в по-
мощи! А это сложные операции, когда 
речь идет о жизни и смерти, даже не-
большая отсрочка здесь может ока-
заться непоправимой.

Квота на жизнь - это бесчеловечно! 
Если государственное медицинское 
учреждение может лечить конкрет-
ную болезнь, то такое лечение должно 
быть доступно всем.

Государственные гарантии по бес-
платной медицине должны быть кон-
кретными и ясными для населения. 
Людям важно знать, что они могут 
получить бесплатно, а за что надо 
платить. Считаю, что оказывать плат-
ные медицинские услуги нельзя в уч-
реждениях, где осуществляется бес-
платная медицинская помощь. Госу-
дарство должно регулировать баланс 
оказания платных и бесплатных услуг 
и не допускать перехода на платную 
медицину.

Сегодня система ОМС по-прежнему 
платит лечебным учреждениям не за 
результат, а за процесс оказания ди-
агностических и лечебных услуг. Умер 
или выздоровел пациент, стало ли 
ему лучше от этой помощи - не важ-
но: счет все равно будет выставлен 
и оплачен. При этом профилактика и 
раннее выявление болезней не вклю-
чены ни в определение страхового 
случая, ни в принципы ОМС. Мы забы-
ли, что «заболевание дешевле и легче 
пре дупредить, чем лечить».

Необходимо отметить, что в России, 
а особенно в Петербурге, сохранился 
высокопрофессиональный штат вра-
чей, людей талантливых и бесконечно 
преданных делу. Это большая ценность 
и большое преимущество. Надо просто 
создать для них нормальные условия, 
чтобы неправильная организация или 
отсутствие возможности не мешали 
реализовать весь свой потенциал.

Недостаточность финансирования 
сказывается и на лекарственном обе-
спечении. В аптеке продается все, а 
вот лекарств «по рецепту» часто не 
бывает. Объемы закупаемых за бюд-
жетный счет «бесплатных» лекарств 
по многим наименованиям недоста-
точны. Главным пороком льготного 
лекарственного обеспечения являет-
ся то, что программа формируется не 
от реальной потребности населения, 
а от объема выделяемых средств.

Это критично, если речь идет об 
очень дорогостоящем лекарстве им-
портного производства стоимостью 
десятки тысяч рублей. Отечественная 
фармацевтическая индустрия отстает 
от зарубежной, и иногда не существу-
ет дешевых российских аналогов.

Как переломить ситуацию? Необхо-
димо внести поправки в Федеральный 

закон «Об обращении лекарственных 
средств», предусматривающие го-
сударственное регулирование цен 
не только на жизненно необходимые 
препараты, а на все лекарства. При-
чем зафиксировать не отпускные 
цены производителя, а конечную цену 
для потребителя.

Партия 
«Яблоко»

Андрей 
АКОПЯН

д. м. н., профессор, 
генеральный директор 
Республиканского центра 
репродукции человека 
и планирования семьи, 
член партии «Яблоко»

СИСТЕМА ОМС в российском вари-
анте - образование очень специфи-
ческое. Это самостоятельный канал 
финансирования государственных 
учреждений, не имеющий, по сути, от-
ношения к страхованию. Страховые 
компании в системе ОМС практически 
отлучены от страховой деятельности: 
налоги собирает налоговая служба, 
средства аккумулируются в системе 
федерального казначейства, терри-
ториальные фонды ОМС сами фи-
нансируют больницы и поликлиники, 
право на выбор врача и учреждения 
не реализуется, отсутствует система 
сострахования, сам «бесплатный за-
страхованный» не имеет индивиду-
ального счета с реальным денежным 
наполнением, являясь лишь единицей 
учета, а не объектом интереса врача и 
учреждения. Сложившаяся структура 
ОМС - имитация конкурентной моде-
ли без всяких шансов обеспечить ее 
реализацию в будущем.

Государственные учреждения здра-
воохранения не должны оказывать 
услуги, платные для граждан. Это уже 
развалило государственную систему 
здравоохранения. Партия «Яблоко» 
всегда возражала против псевдо-
предпринимательской коммерциали-
зации учреждений социальной сфе-
ры, в том числе здравоохранения, так 
как фактическая платность делает эту 
помощь недоступной для значитель-
ной части людей с низкими доходами. 
Медицина, платная для потребителя, 
- функция частной системы здраво-
охранения. Она разрешена, согласно 
Конституции должна государством 
поддерживаться, но на деле воспри-
нимается органами управления враж-
дебно. Отсутствие правового доступа 
к инфраструктуре государственного 
здравоохранения существенно вли-
яет на цены в частном секторе здра-
воохранения в сторону их повышения.

Существующая система льготного 
лекарственного обеспечения крайне 
затратна для бюджета, забюрокра-
тизирована, дает постоянные сбои, в 
большей степени направлена на удов-
летворение интересов фармкомпа-
ний и органов управления как продав-
цов и покупателей. На перспективу 
более рациональным путем является 
обязательное лекарственное страхо-
вание, реализуемое через систему 
медико-социальных накопительных 
счетов (электронных карт) для каждо-
го гражданина, тем более что, соглас-
но законодательству, они вводятся в 
гражданский оборот с 2015 года. Для 
отдельных категорий граждан (паци-
ентов) необходимо предусмотреть 
систему добровольного лекарствен-
ного сострахования. Для социаль-
но незащищенных слоев в условиях 
хронизации заболеваний следует 
п редусмотреть дополнительные ком-
пенсации из соответствующих бюд-
жетов на монетарной и персональной 
основе через систему медико-соци-
альных накопительных счетов.

Партия 
«Правое дело»

Григорий 
ТОМЧИН

председатель ревизионной 
комиссии партии «Правое дело»

ОДНА из целей, заявленных в про-
грамме нашей партии, - повышение 
качества жизни граждан страны и ак-
тивное развитие системы здравоох-
ранения.

Мы добиваемся радикального пере-
смотра отношения власти к развитию 
в России здравоохранения. Вот меры, 
предлагаемые нами:

1. Уничтожить перекос в сторону го-
сударственной медицины. Разрешить 
частную практику и создание частных 
клиник.

2. Перенести акцент с восстанови-
тельной медицины на профилактиче-
скую медицину, на практику ранней 
диагностики и выявления заболева-
ний. Сделать профилактическую ме-
дицину более доступной.

3. Распространить систему меди-
цинского страхования на лекарствен-
ные средства.

4. Освободить врачей всех уровней 
от бюрократической системы и гипер-
трофированной системы документо-
оборота.

5. Провести пересмотр тарифной 
сетки на услуги медицинского персо-
нала.

6. Ввести государственное поощ-
рение (снижение арендной платы, 
освобождение от налогов или сниже-
ние налоговых ставок, дотации и т. д.) 
спортивным клубам, спортивным пло-
щадкам, находящимся в «шаговой до-
ступности».

Мы должны четко разграничить обе-
спечение здравоохранения, поделив 
его на три сферы:

 государственное здравоохране-
ние, основанное на обязательном ме-
дицинском страховании;

 страховая медицина, основанная 
на частных вкладах среднего класса;

 благотворительная медицина, ос-
нованная на милосердии и солидар-
ности общества.

В опережающем порядке мы долж-
ны за счет средств государственного 
бюджета (с привлечением государ-
ственно-частного партнерства) соз-
дать общероссийскую инфраструк-
туру, которая обеспечит право все-
общей диспансеризации и раннюю 
диагностику. Необходимо создать 
возможность онлайн-доступа каждо-
го человека к консультации и диагно-
стике в любом медицинском учреж-
дении из любой точки страны. А также 
создать сеть онлайн-консультаций 
для гражданина и врача, Федераль-
ную информационную базу здоровья, 
передвижные кабинеты диагностики с 
доступом в любое время в общерос-
сийскую сеть консультаций. Проект 
позволит предоставить право и воз-
можность получения медицинской 
помощи каждому, вне зависимости 
от места его пребывания. Создание 
такой сети резко удешевит страховые 
пакеты добровольного медицинского 
страхования и повысит возможности 
и эффективность обязательного ме-
дицинского страхования.

При налаживании данных систем мы 
сможем перейти к адресной ликвида-
ции специфических проблем здраво-
охранения - детской смертности (до 
года), сердечно-сосудистых заболе-
ваниий мужчин 40 - 50 лет, онкологи-
ческих заболеваний.

Второй частью развития здраво-
охранения должен быть переход к 
экологической экономике. Мы долж-
ны перейти от перечня опасных про-
фессий к реестру опасных рабочих 
мест (тех, которые сокращают жизнь 

и ухудшают здоровье работника). При 
этом экономическими стимулами не-
обходимо сделать невыгодным для 
работодателя сохранение опасных 
рабочих мест. И это должно быть од-
ним из главных стимулов модерниза-
ции индустрии.

Партия 
«Патриоты 

России»

Надежда 
КОРНЕЕВА

заместитель председателя 
партии «Патриоты России»

ПРЕЖДЕ ВСЕГО власти нужно на-
конец понять, что жизнь и здоровье 
- это самое главное для каждого че-
ловека. Недаром, поздравляя кого-
то с праздничным событием, у нас 
в стране в первую очередь принято 
желать именно здоровья. Поэтому 
защита жизни и здоровья наших со-
граждан должна стать безусловным 
приоритетом в деятельности органов 
власти всех уровней. А что мы имеем 
сегодня в реальной действительно-
сти? С одной стороны - сокращение 
государственного финансирования 
медицинских программ, фактическое 
сворачивание некогда широко разре-
кламированного нацпроекта «Здоро-
вье». А с другой - общеизвестно, как 
недобросовестные чиновники умело 
нагревают руки на освоении выделя-
емых на медицину средств, особенно 
при закупке оборудования. К како-
му результату это приводит, хорошо 
знает каждый, кто хоть раз побывал в 
обычной районной поликлинике или 
больнице. В углу у нас может пылить-
ся дорогущий аппарат МРТ, который 
торжественно вручили чиновники, но 
забыли к нему купить детали, без ко-
торых он не работает, зато бинтов или 
простейших лекарств - недостаточно.

Поэтому мы предлагаем ввести в 
стране единый социальный стандарт 
обслуживания, по которому каждому 
гражданину будут предоставляться 
качественные медицинские услуги 
независимо от места его проживания.

Наш приоритет - развитие бесплат-
ной медицины, особенно для детей и 
пенсионеров. Почему, например, не 
сделать бесплатными все лекарства 
для детей до трех лет, как это принято 
в ряде развитых стран? При этом нуж-
но четко разграничить бесплатные и 
платные возможности медицинского 
обслуживания граждан, установить 
справедливые квоты на сложные опе-
рации так, чтобы они не заканчива-
лись в августе, оставляя без надежды 
тысячи больных.

Наконец, за счет дополнительных 
сырьевых доходов бюджета можно 
отремонтировать и переоборудовать 
медицинские учреждения по всей 
стране. А если еще и удастся пресечь 
махровое воровство в расходовании 
выделяемых на медицину средств, 
появятся деньги и на увеличение зар-
платы врачам и медицинскому персо-
налу.

Что касается снижения цен на ле-
карства, а это в первую очередь не-
обходимо, чтобы обеспечить ими со-
циально незащищенные слои, то мы 
предлагаем следующий механизм: 
отменить НДС на лекарства первой 
необходимости и лекарства для де-
тей, а также установить для осталь-
ных лекарств НДС в размере не более 
5 процентов.

В следующий раз 
представители партий 
подискутируют о проблемах 
системы образования
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ПЕТЕРБУРГСКАЯ интел-
лигенция продолжает бур-
но обсуждать новость о 
смене собственника ста-
рейшего городского кино-
театра «Колизей». Почти 
столетие в нем показыва-
ли фильмы, а теперь будут 
читать молитвы адепты 
неопятидесятнической ор-
ганизации - Церкви еван-
гельских христиан в духе 
апостолов «Миссия «Бла-
гая весть», которую специ-
алисты считают сектой. И 
это, конечно же, не только 
странная, но и опасная ме-
таморфоза.

Гарри 
Поттер - 

это дьявол
Как уже писала «Смена», до 

последнего времени здание 
на Невском, 100, принадле-
жало концерну «Каро-фильм». 
В 2001 году кинотеатр был 
полностью реконструирован. 
Близость метро, относитель-
но доступные цены на биле-
ты, теплая и уютная атмос-
фера - у «Колизея» появилось 
немало преданных поклон-
ников. Увы, кинотеатр не вы-
держал конкуренции с совре-
менными мультиплексами, и 
«Каро-фильм» решил от него 
избавиться. Городские вла-
сти сразу заявили, что, со-
гласно закону, историческое 
назначение здания можно 
не сохранять - статусом па-
мятника оно не обладает. Кто 
же знал, что новая «начинка» 
«Колизея» окажется столь эк-
зотичной? Что здесь зазвучит 
религиозная проповедь, на-
вязчивая и агрессивная…

Простой пример. Еще не-
давно зритель засматривался 
в «Колизее» волшебной са-
гой о Гарри Поттере. Теперь, 
по иронии судьбы, в киноза-
ле будут идти религиозные 
службы, на которых мальчик-
волшебник будет подвергать-
ся проклятиям. Детскую сказ-
ку в «Благой вести» считают 
«инструментом информаци-
онной войны, нацеленной на 
изменение поведения мо-
лодого поколения». Кстати, 
писательницу Джоан Роулинг 
здесь в открытую называют… 
приспешницей дьявола.

«Что касается книг о Гарри 
Поттере, то имеется информа-
ция, что автор этих книг, в про-
шлом простая учительница, 
заключила завет с дьяволом 
ради известности и богатства, 
она пишет продиктованный ей 
сюжет, - объясняет пастор ре-
лигиозной организации на ее 
сайте. - По содержанию книг 
(практикующих доступный де-
тям оккультизм) и по влиянию 
на детские умы можно видеть 
почерк дьявола».

Впрочем, сколько бы в са-
мой «Благой вести» ни ут-
верждали, что пропагандиру-
ют христианские ценности, с 
этим согласны далеко не все.

«Такая 
вера ведет 
к духовной 
погибели»

- «Миссия «Благая весть» 
- это, безусловно, секта, от-

носящаяся к течению пяти-
десятников-единственников, 
- считает Виталий Питанов, 
научный сотрудник Санкт-
Петербургского православ-
ного института религиове-
дения и церковных искусств, 
бакалавр богословия, пре-
подаватель сектоведения. 
- Единственники называют 
себя христианами, по сути 
ими не являясь. Судя по все-
му, они дрейфуют в сторону 
харизматии, а там есть опас-
ные для здоровья практики 
-  типа «чудесных» исцелений, 
говорения на разных языках. 
Но насколько данные практи-
ки внедрены в данной секте, я 
не изучал.

«Миссия «Благая весть» 
возникла на базе протестан-
тизма, но очень далеко ушла 
от него.

- Для нас, не только право-
славных людей, но и христи-
ан вообще, самым грустным 
является то, что в этой ор-
ганизации извращаются ба-
зовые основы христианской 
веры, - настаивает протоие-
рей Константин Пархоменко, 
руководитель сектора по во-
просам семьи и брака Санкт-
Петербургской епархии, 
священник Свято-Троицкого 
Измайловского собора. - По-
ясню, в чем это выражается. 
Все христиане верят в одно-
го Бога, сущего в Трех Лицах: 
Отца, Сына и Святого Духа. 
Для единственников никакой 
Троицы нет, есть лишь одна 
личность Бога, который в раз-
ные исторические моменты 
проявлялся то как Отец, то как 

Сын, то как Дух Святой. Такая 
вера не приводит к истине и 
спасению, а ведет в плен за-
блуждений и к духовной по-
гибели. Некоторые моменты 
деятельности этой организа-
ции позволяют причислить ее 
к разряду тоталитарных сект. 
Хотя, стоит признать, не са-
мой страшной.

То, что «Благая весть» полу-
чила здание в самом сердце 
Петербурга, сильно расстро-
ило православную обще-
ственность.

- Хотя лично меня удивляет 
другое: почему никто не воз-
мущался, что единственники 
из «Благой вести» пятнадцать 
лет владели огромным здани-
ем у станции метро «Пионер-
ская»? - продолжает Констан-
тин Пархоменко. - А сейчас 
их действия укладываются в 
очень логичную схему: про-
дать здание там и переехать 
в более удобное на Нев ском 
проспекте. Будет ли реше-
нием проблемы отселение 
единственников на окраину 
города и передача помеще-
ния бывшего кинотеатра «Ко-
лизей» подо что-то другое? 
Подо что? Под ночной клуб? 
Ресторан? Очередной сверх-
дорогой бутик для праздно-
шатающегося состоятельно-
го обывателя? Хрен редьки 
не слаще! А единственники 
все равно, где бы они ни на-
ходились, будут ловить в свои 
сети души российских ре-
бят и девушек. Тех, которым 
наши охочие до горяченького 
СМИ внушили, что лучше пет-
ля, чем верование в святыни 

твоих дедушек и бабушек - в 
русское православие.

Здание 
нужно 

выкупить 
обратно!

Впрочем, сложившаяся во-
круг «Колизея» ситуация - во-
прос не только межрелигиоз-
ного мира. Речь также идет о 
сохранении культурного про-
странства Петербурга и о со-
блюдении законности.

- Мой коллега по депутат-
скому корпусу Олег Нилов на-
правил губернатору Георгию 
Полтавченко запрос, в кото-
ром просит проверить закон-
ность сделок по приватиза-
ции и продаже кинотеатров 
«Русь» (это то самое здание у 
станции метро «Пионерская», 
где «Благая весть» располага-
лась до настоящего времени) 
и «Колизей», - заявил «Смене» 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Алексей Ковалев. - Напомню, 
что гигантская территория 
с недостроенным зданием у 
метро «Пионерская» была от-
дана «Миссии «Благая весть» 
в 1990-е Анатолием Собча-
ком фактически бесплатно. 
«Русь» неведомым образом 
попала в частные руки и была 
вырвана из культурного кон-
текста Петербурга. Теперь 
организация «Благая весть» 
взялась за «Колизей»… От-
чуждать кинотеатр из госу-
дарственной собственности 

изначально было недопусти-
мо. Его продали за гроши, и 
кто-то на этом, вероятно, не-
плохо обогатился. «Колизей» 
был старейшим кинотеатром, 
я сам все детство ходил мимо 
него в школу. Он должен был 
остаться учреждением куль-
туры!

Алексей Ковалев предла-
гает исполнительной власти 
задуматься над тем, чтобы 
принудительно выкупить ки-
нотеатр на Невском обратно. 
Однако в Комитете по культу-
ре это считают не только не-
возможным, но и нецелесо-
образным. Более того, сделку 
по кинотеатру «Колизей» там 
вообще комментировать от-
казались, предложив все во-
просы адресовать КУГИ.

Все 
по закону?

- Еще в 2006 году прави-
тельство города приняло 
постановление о реоргани-
зации киносети Петербур-
га, - объяснил «Смене» свою 
позицию председатель ко-
митета по культуре Антон 
Губанков. - Чтобы придать 
развитию отрасли дополни-
тельный стимул, почти все 
кинотеатры были переданы 
в частные руки. Однако Пе-
тербург - один из немногих, 
если не единственный город в 
России, который все-таки со-
хранил государственную ки-
носеть. Она небольшая - со-
стоит из шести кинотеатров, 
большинство из которых 
- детские. Там мы определя-
ем репертуарную политику, 
осуществляем бюджетное 
финансирование. Между тем 
возможности Комитета по 
культуре влиять на кинотеа-
тры, находящиеся в частных 
руках, ограничены. Вне зави-
симости от того, показывают 
ли там сейчас кино или нет, - 
это уже не зона нашей ответ-
ственности. По моим оцен-
кам, киносеть в частных руках 
функционирует эффективно, 
кинотеатры оснащены совре-
менной кинотехникой, люди 
их охотно посещают.

Есть, впрочем, и исключе-
ния, например переданный 
инвестору кинотеатр «Проме-
тей», который оказался прак-
тически разрушен.

- Согласно требованиям 
закона при осуществлении 
любого инвестиционного 
проекта на месте кинотеатра 
(который, безусловно, явля-
ется учреждением культуры) 
в качестве обременения ин-
вестор должен обязательно 
отдать определенное количе-
ство площадей под культуру, 
- продолжает Антон Губанков. 
- Там могут быть музыкаль-
ная школа, выставочное про-
странство... Другое дело, что 
у нас многие инвестиционные 
проекты осуществляются со 
скрипом: у некоторых соб-
ственников возникают про-
блемы финансово-экономи-
ческого свойства. Однако у 
городских властей опять же 
не так много рычагов для их 
решения.

Получается, что пропове-
довать учение, которое счи-
тается псевдохристианским, 
на Невском проспекте теперь 
будут в рамках закона. Оста-
ется ждать, на какие еще объ-
екты недвижимости положит 
глаз в ближайшее время ор-
ганизация «Благая весть».

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

ПАТОВАЯ 
СИТУАЦИЯ

Пастор Ольга Голикова - 
главное медийное лицо 
«Благой вести» Новое место для проповедей выбрано с умом

«Колизей» 
утрачен 

безвозвратно?
Пятидесятников, купивших 

здание кинотеатра на Невском, 100, 
выкуривать оттуда власти не собираются
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Гулять так гулять! 

Но не за бюджетный счет
Обременительных для налогоплательщиков масштабных городских праздников 

в Петербурге, похоже, больше не будет

«Я вам спою еще на бис…»
Надо ли превращать Васильевский остров в «территорию культуры»?

ПЕРЕМЕНЫ, начавшиеся 
в Петербурге с приходом 
нового губернатора Геор-
гия Полтавченко, посте-
пенно распространяются 
на все сферы городской 
жизни. Недавно стало по-
нятно, что так безудержно 
праздновать и веселиться 
по любому поводу, как это 
случалось при Валентине 
Матвиенко, мы больше не 
будем. По крайней мере, за 
бюджетный счет - точно. В 
мировой экономике - пред-
кризисные времена, и у 
российской госказны име-
ются куда более важные 
приоритеты, чем бездум-
ное разбазаривание денег 
налогоплательщиков на 
всевозможные торжества.

О ТОМ, что новое город-
ское правительство собира-
ется в корне изменить поли-
тику расходования бюджет-
ных средств на организацию 
праздников, недавно весьма 
прозрачно намекнул вице-гу-
бернатор Василий Кичеджи, 
курирующий вопросы куль-
туры, образования и взаимо-
действия со СМИ. Из сделан-
ных им заявлений понятно, 
что праздники должны про-
водиться за счет спонсоров, 
а не за счет городского бюд-
жета. Поэтому уже в 2012 году 
Петербург может отказаться 
от этой статьи финансирова-
ния.

- Я ничего не хочу разру-
шать, мой принцип - «не на-
вреди», - подчеркнул Василий 
Кичеджи. - Но у меня другой 
взгляд на бюджетную полити-
ку. Бюджет должен обеспечи-
вать социальные и другие за-
щищенные статьи.

Впрочем, пока средства на 
праздники по-прежнему за-
ложены в проекте бюджета на 
2012 год. Однако не исклю-
чено, что уже в ближайшее 
время статьи подвергнутся 

корректировкам. При этом 
переход на иную модель фи-
нансирования не будет рез-
ким. Так что нынешний Новый 
год Петербург, скорее всего, 

встретит по старой схеме. 
А правильно ли это? Зачем 
устраивать традиционный но-
вогодний балаган во време-
на, когда надо считать каждую 

копейку?
Вероятно, новый подход 

в проведении праздничных 
торжеств мы увидим только 
на Дне города. В прошедшие 

годы этот праздник был од-
ним из самых «прожорливых», 
в среднем съедая по 60 - 65 
миллионов рублей из город-
ской казны. Прежние власти 
очень гордились тем, что 
Петербург праздновал свой 
день рождения почти неде-
лю. Нужны ли такие затяжные 
торжества самим горожанам, 
никто не интересовался.

Между тем в майские дни 
центр Петербурга нередко 
превращался в настоящую 
помойку, о чем неоднократ-
но писала «Смена». Нетрез-
вая молодежь приходила на 
Нев ский в поисках халявных 
развлечений, оставляя после 
себя горы мусора и битого 
стекла. То, что развлекали го-
рожан, как правило, замор-
ские артисты, приезжавшие 
в Петербург за весьма непло-
хими гонорарами, также вы-
зывало справедливую крити-
ку общественности. При этом 
большинство представлений 
были рассчитаны на под-
ростков и не соответствовали 
требованиям более притяза-
тельной публики… Хочется 
надеяться, что вместе с из-
менением схемы финанси-
рования изменится и сама 
тональность праздников. Они 
должны стать более петер-
бургскими, соответствующи-
ми званию культурной столи-
цы России. 

В условиях, когда мир нахо-
дится перед угрозой второй 
волны кризиса, вопрос о том, 
на чем можно сэкономить, 
встает с особой остротой. 
Петербург уже отказался от 
ряда дорогих инфраструк-
турных проектов. Так стоит ли 
особо раздумывать по поводу 
масштабных гуляний? Негоже 
северной столице устраивать 
пир во время чумы - горожа-
не этого все равно не оценят. 
А вот бережливость вместо 
расточительства наверняка 
придется по вкусу большин-
ству.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

СОГЛАСНО грандиозным 
планам, Васильевский 
остров вскоре преобра-
зится. Здесь начнется ре-
конструкция Центра совре-
менного искусства имени 
Сергея Курехина, стро-
ительство Театра песни 
Аллы Пугачевой и возведе-
ние Дворца искусств.

ИЗВЕСТНО, что Дмитрий 
Анатольевич Медведев начи-
нал свой трудовой путь двор-
ником кинотеатра «Прибой». 
Сегодня в этом историческом 
здании - Центр современного 

искусства имени Сергея Ку-
рехина. И борьба, так сказать, 
за чистоту и порядок здесь 
продолжается: вскоре нач-
нется реконструкция центра. 
Городскими властями уже вы-
делены деньги на строитель-
ные работы, и в ближайшее 
время бывший «Прибой» ста-
нет неузнаваем: проект, как 
нынче принято говорить, кре-
ативный - фасад подвергнет-
ся переделке. Здание «При-
боя» особой архитектурной 
ценности не представляет, но 
что появится на его месте? Не 
очередной ли стеклобетон-
ный великан?

Дворец искусств будет воз-
веден на месте Василеост-

ровского трамвайного парка. 
Автор идеи нового здания 
- президент венгерской ар-
хитектурной  компании Шан-
дор Демьян - уверен, что вся 
документация на строитель-
ство у него в полном порядке 
и все подписи стоят на своих 
местах. Более того, он не со-
мневается, что градозащит-
ники обязательно полюбят 
новый комплекс за его кра-
соту и акустические достоин-
ства зала. Однако противники 
Демьяна недоумевают: поче-
му все эти новшества долж-
ны быть внедрены в жизнь за 
счет уничтожения памятника 
промышленной архитектуры, 
во многом определяющего 

свое образие облика этого 
района Петербурга?

Особенно много вопросов - 
к строительству в устье реки 
Смоленки Театра песни Аллы 
Пугачевой. Помимо концерт-
ного зала инвестор намерен 
возвести на этом участке 
бизнес-центр, отель и элит-
ное жилье. Уже закончены 
изыскательские работы, в ре-
зультате которых именно на 
месте предполагаемого стро-
ительства обнаружена неста-
бильность грунта. Это встре-
вожило окрестное население. 
Но, несмотря на протесты, 
решение о новом архитек-
турном певческом комплексе 
было подписано Валентиной 

Матвиенко за несколько дней 
до того, как она оставила пост 
губернатора города.

Может быть, новая питер-
ская власть пересмотрит это 
решение? Ведь никто не про-
водил исследований на тему, 
как новые объекты повлияют 
на жизнь василеостровцев! 
Подсчитано ли, например, 
сколько деревьев и кустар-
ников не переживут «культур-
ного бума»? Готов ли остров 
к увеличению потоков авто-
мобилей? Возможно ли там 
строительство современных 
развязок? Если нет, то путь к 
«территории культуры» ока-
жется долгим и мучительным.

Людмила АНДРЕЕВА

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН

ОПАСЕНИЯ

Хочется 
надеяться, 
что вместе 
с изменением 
схемы 
финансирования 
изменится 
и сама 
тональность 
праздников. 
Они должны 
стать более 
петербургскими, 
соответствую-
щими званию 
культурной 
столицы России.

Городские праздники зачастую превращались в пьяные гулянки

«Отдыхающие» оставляли после себя горы мусора
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Вот он - Пояс Пресвятой Богородицы в золотом ковчеге! В общей очереди смиренно стояли и семьи с детьми, и старики

К чудотворной реликвии 
с чистым сердцем!

Чтобы прикоснуться к Поясу Пресвятой Богородицы, 
прихожане стояли в очереди по пять - семь часов

В ПЕТЕРБУРГЕ побывала 
одна из самых почитаемых 
христианских реликвий - 
Пояс Пресвятой Богороди-
цы, который, по предани-
ям, был сплетен из верблю-
жьей шерсти руками самой 
Богородицы и носился ею 
до самой смерти. Пояс при-
везли к нам из Греции, где 
он хранится в Ватопедском 
монастыре на Афоне. При-
чем реликвия впервые по-
кинула свое законное ме-
сто. Так что нашему горо-
ду действительно выпала 
огромная честь.

В АЭРОПОРТУ «Пулково» 
великую святыню встретил 
лично премьер-министр Вла-

димир Путин. Дальше ее путь 
лежал в храм Казанской ико-
ны Божией Матери Воскре-
сенского Новодевичьего мо-
настыря, где реликвия была 
выставлена на поклонение.

Когда в пятницу корре-
спонденты «Смены» приеха-
ли в монастырь, то увидели, 
что очередь от дверей храма 
растянулась на несколько 
километров! Люди с ночи за-
нимали места, чтоб хотя бы 
к полудню попасть внутрь. В 
среднем ждать приходилось 
по пять - семь часов. Из-за 
такого невиданного наплыва 
посетителей на территории 
монастыря постоянно дежу-
рили бригады «скорой помо-
щи» и сотрудники ОМОНа. На 
всякий случай.

- Без очереди - только ин-
валиды! И сопровождать ин-

валида разрешено лишь од-
ному человеку! - сухо объявил 
страж правопорядка, оста-
навливая людей, перевозив-
ших девушку в инвалидной 
коляске.

После короткого спора 
всем ее сопровождавшим, 
кроме отца девушки, при-
шлось становиться в общую 
очередь. Туда же омоновец 
отправил и группу паломни-
ков, которые, как выяснилось, 
приехали из Архангельска. А 
что тут возразишь, если даже 
священнослужители из дру-
гих храмов - и те часами жда-
ли возможности увидеть Пояс 
Богородицы вместе с осталь-
ными верующими? Если в 
этой толпе смиренно стояли 
бабушки, тяжело опираясь на 
трость, и матери с детьми на 
руках? Правда, в конце кон-

цов было принято решение 
пропускать женщин с младен-
цами вне очереди. А доступ 
к святыне для всех сделали 
круглосуточным.

- Я уже пять часов здесь, ду-
маю, где-то через час попаду 
в храм, - рассказала корре-
спонденту «Смены» пенсио-
нерка Маргарита Павловна. 
- Хочу помолиться, иконки 
рядом с реликвией освятить. 
Слышала, что Пояс Богоро-
дицы помогает при недугах. 
Особенно роженицам и тем, 
кто страдает от бесплодия. Я 
вот хочу за дочку попросить - 
о внуках…

В очереди время от време-
ни раздавались недоволь-
ные возгласы - истинные ве-
рующие смиренны, но сюда 
пришли разные люди - конеч-
но, некоторые ссорились от 

усталости, от раздражения. 
Но Маргарита Павловна нам 
призналась, что старается от-
городиться от плохих чувств.

- Это же своего рода испы-
тание, - пояснила она. - Да, 
тяжело! Но надо выстоять, 
дождаться, не пустить в душу 
злобу и обиду и прийти к чу-
дотворной реликвии с чистым 
сердцем и помыслами. А ина-
че - зачем?!

Не все успели поклонить-
ся святыне в Петербурге. В 6 
утра понедельника доступ к 
ней был закрыт. Предполага-
ется, что до 23 ноября Пояс 
Пресвятой Богородицы по-
бывает в 12 городах России. 
А потом вернется на свое за-
конное место - в Ватопедский 
монастырь на Афоне.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

СВЯТО МЕСТО

Омоновцы дежурили у храма круглосуточноНа поклон к святыне приехали верующие со всего Северо-Запада
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МИНИ-АФИША

Фестиваль
«Дягилев. Постскриптум»

25 октября
Александринский театр

ВЕСЬМА расплывчатое название фестива-
ля дает возможность вместить в его рамки 
практически любое произведение искусства. 
Например, музыку любителя новых техник и 
оркестровых эффектов Жан-Филиппа Рамо. 
Исполнит произведения этого интересно-
го композитора камерный оркестр «Musica 
Aeterna», дирижировать которым будет вы-
пускник Петербургской консерватории грек 
Теодор Курентзис. Солистка - канадское со-
прано Барбара Ханниган. 

Премьера
«Красавец-мужчина»

29, 30 октября
Русская антреприза им. Миронова

НЕЗАМЕТНО сложилась тенденция: все последние 
премьеры по Островскому и прочим проверенным 
классикам выходят именно в «Русской антрепри-
зе». И все они весьма удачные. По крайней мере, и 
смотреть не противно, и рекламировать не стыдно. 
Вот и очередная премьера - снова по Островскому. 
На этот раз Юрий Цуркану, главный постановщик 
классики в «Русской антрепризе», обратился к пьесе 
«Красавец-мужчина». И задействовал в ней питер-
ских театральных актеров - не затасканных по сери-
алам, но от этого не менее талантливых.

Выставка
«Гений да Винчи»

До 10 января
Музей артиллерии

«МНОГОСТАНОЧНИК» да Винчи что не успел пре-
творить в жизнь лично, то описал в своих дневниках. 
Так что его потомкам осталось только эти записи из-
учить и осуществить задуманное. Они и постарались 
- всевозможных механизмов набралось на целую 
выставку, и все они вполне рабочие. И конечно же, 
потомки не удержались от того, чтобы представить 
репродукции знаменитых картин Леонардо да Вин-
чи, выполненных в самой разной технике.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Потомков Пушкина 
встретили снегом

Царскосельскому лицею исполнилось 200 лет «Девчата» 
взбунтовались

На НТВ попытались отнестись 
к женским амбициям всерьез

ГРАНДИОЗНЫЙ юбилей 
праздновали 19 октября в 
Пушкине - 200-летие про-
славленного Царскосель-
ского лицея, откуда в свое 
время вышли многие вы-
дающиеся государствен-
ные деятели и литераторы. 
Среди гостей праздника 
были премьер-министр 
Владимир Путин и губер-
натор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко.

«ДОВОЛЬНО без тебя по-
этов есть и будет; // Их на-
печатают - и целый свет за-
будет». Эти философские 
строки - из первого известно-
го стихотворения Александра 
Сергеевича Пушкина «К другу 
стихотворцу», написанного 
им именно в Лицее. И уж кого 
в нашей стране точно никог-
да не забудут, так это самого 
Александра Сергеевича. Как 
и многих других выпускников 
лицея: Вильгельма Кюхельбе-
кера, Антона Дельвига, Алек-
сандра Горчакова, Михаила 
Салтыкова-Щедрина… Кста-
ти, первый в нашей стране 
музей, посвященный Пушки-
ну, был организован именно 
здесь, в Царском селе. А ны-
нешние музейные работники 
весьма растрогались перво-
му в этом сезоне снегу, вы-
павшему именно 19 октября. 
Оказывается, ровно 200 лет 

назад, когда открывался ли-
цей, тоже шел снег.

- Неслучайно девизом учеб-
ного заведения, в котором 
внедрялись самые передо-
вые на тот период идеи про-
светительства и педагогиче-
ские идеи, было выражение 
«Общее дело - для общей 
пользы», - заметил Владимир 
Путин, выступая на официаль-
ной церемонии, посвященной 
юбилею. - Конечно, для всех 
русских людей и всех пред-
ставителей народов России, 
да и просто для всех цените-
лей русской культуры и языка 
во всем мире, Лицей прежде 
всего известен тем, что в его 
стенах воспитывался выдаю-
щийся сын русского народа, 

гениальный поэт Александр 
Пушкин.

Премьер возложил цветы к 
памятнику Пушкину, а также 
встретился с потомками вели-
кого русского поэта и других 
первых учеников лицея. Сре-
ди них выделялась Клотильда 
фон Ринтелен - праправнучка 
поэта и одновременно прав-
нучка Александра II.

- Празднование 200-летия 
образования Лицея прошло 
в очень трогательной торже-
ственной камерной обста-
новке, - рассказал «Смене» 
председатель Комитета по 
культуре Антон Губанков. - 
Программа была разнообраз-
ной - здесь и открытие бюста 
Михаила Михайловича Спе-
ранского, и открытие новой 
мемориальной экспозиции 
«Квартира Сергея Гаврило-
вича Чирикова» - гувернера и 
учителя рисования в Царско-
сельском лицее, и флешмоб, 
который был организован 
молодежью у станции метро 
«Пушкинская», и многое дру-
гое.

Завершился вечер празд-
ничным концертом и празд-
ничным же фейерверком, 
восстановленным по черте-
жам 1811 года. Очень кстати и 
снег к тому времени уже пре-
кратился.

Максим ТАЛАНОВ

ИСТОРИЯ из разряда «за 
что боролись - на то и напо-
ролись», приключившаяся 
с Юлией Тимошенко, сама 
по себе никаких особых те-
левизионных откровений 
не вызвала. Зато подняла 
на нашем ТВ очередную 
волну интереса к женщине 
как к личности, а не как к 
дополнению к кастрюлям.

ПРАВДА, в искренность 
создателей программы 
«НТВшники», выдавшей по 
этому поводу целый выпуск 
под названием «Бабий бунт»,  
верится плохо. Уж больно не-
хорошо усмехались ее веду-
щие, пытавшиеся при этом 
изобразить серьезное отно-
шение к тому, что хотели до-
нести  участницы передачи.

А все они явно пытались 
что-то донести. И как раз в их 
искренности сомневаться не 
приходилось. Правда, убеж-
дения у «бунтовщиц» - раз-
ные. Потому-то периодиче-
ски в студии и происходил не-
большой базар, когда каждая 
из участниц пыталась пере-
кричать другую. В результате 

получился энтэвэшный ва-
риант программы «Девчата», 
не уступающий последней по 
тому самому базару. Только 
на более серьезные темы.

Да и сами дамы в студии 
собрались несколько стран-
ные - все они были от чего-
то и кого-то пострадавшими 
и со всем несогласными. За 
исключением прославленной 
спортсменки, а ныне депутата 
Госдумы Светланы Журовой. 
За что ей и досталось от глав-
ной «несогласной» участницы 
- актрисы Татьяны Догилевой. 
Ведь, по ее мнению, депутат-
ство уже само по себе грех. 
Еще досталось отсутствовав-
шей в студии главной на се-
годня женщине в российской 
политике Валентине Матви-
енко. Как показалось, участ-
ницы сами на себя готовы 
взвалить ее ношу. Хоть губер-
наторскую, хоть спикерскую. 
Вот только явно не по Сеньке 
шапка. Все должны занимать-
ся своим делом. И в принци-
пе, приглашенные своим и за-
нимались - «бабьим бунтом»!

Анна  ТАРАСОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

Выпускники Лицея стали гордостью России

Юбилей отметили театрализованным представлением

Общество 
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СЕГОДНЯ - сто лет со дня 

рождения несравненного 
Аркадия Райкина. В свой по-
следний приезд в Ленин-
град в 1986 году он вместе 
с работниками телевидения 
ездил на машине по городу. 
И возле тех мест, которые 
были ему памятны и близки, 
просил остановиться. Выхо-
дил, смотрел, рассказывал о 
том, что происходило в этих 
ленинградских домах. Со-
хранилась ли та запись - не-
известно. Но сегодня, когда 
Россия отмечает столетие 
великого артиста, «Смена» 
проведет для своих читате-
лей экскурсию по райкин-
ским местам Петербурга.

Даже однажды став москвичом, Райкин говорил, что главный город на Земле - 
Ленинград

«Живет он 
в Ленинграде, 

зовут его Аркадий!»
«Смена» приглашает отметить столетие великого 

артиста экскурсией по райкинским местам

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА

Легко узнать
Улица Рубинштейна, 23

Химические преображения
наб. р. Фонтанки, 62

На бочке с порохом
Улица Коммуны, 67

По-спартански
Моховая улица, 34

Как в кино!
Невский проспект, 60

СЕМЬЯ Райкиных перебралась 
в Петроград из Рыбинска в 1922 
году. Отец, мать, две сестры и 
одиннадцатилетний Аркадий по-
селились на улице, тогда имено-
вавшейся Троицкой. Их приютили 
родственники, которые уже давно 
обосновались в нашем городе. 
Дом, в котором Райкин прожил 
десять лет и откуда каждый вечер 
бегал в Александринский театр, 
легко узнать: сегодня на его фаса-
де - мемориальная доска в честь 
Сергея Довлатова (писатель про-
жил в этом же доме 30 лет).

В 23-й СОВЕТСКОЙ единой трудо-
вой школе учили будущих химиков. 
Однако главным увлечением здесь 
был театр. Руководил юными арти-
стами Юрий Юрский - отец артиста 
Сергея Юрского. А другом Райкина 
был отец еще одной нынешней зна-
менитости - литературоведа Якова 
Гордина. Он вспоминал: «Высокий, 
худощавый, черноволосый мальчиш-
ка в потрепанном костюмчике (семья 
жила бедно) был всеобщим любим-
цем».

Райкин читал в актовом зале рас-
сказы Михаила Зощенко, а еще чаще 
показывал мимические сценки. Осо-
бенной любовью зрителей пользова-
лась одна из них - «В аптеке». Юно-
ша преображался в старика, и все с 
удивлением смотрели, как провизор 
встает на табурет, передвигает бан-

ки, составляет лекарства. Хотя ни 
табурета, ни банок на сцене не было. 
Здесь же, в школе, Райкин начал по-
казывать трюки с переодеванием, 
что в дальнейшем десятилетиями 
восхищало зрителей.

ВСЕМ было ясно, что Аркадия ждет 
артистическая карьера. Против были 
только домашние: жилось трудно, 
хотелось, чтобы сын получил денеж-
ную профессию. Чаяния родителей 

совпали с требованием приемной 
комиссии: чтобы учиться на актера, 
надо было отработать год на произ-
водстве. Тут и пригодилась школа 
с химическим уклоном: Аркадия с 
удовольствием приняли лаборантом 
на Охтинский химический комбинат 
(ныне - «Пластполимер»). Он нахо-
дился, как и сегодня, на Пороховых, и 
не оставил особо теплых воспомина-
ний у Райкина. Будущий артист еще 
раз убедился: ездить каждый день по 
часу туда и обратно в дребезжащем 
трамвайчике десятого маршрута, 
мыть пробирки и дышать порохом - 
не его стезя.

ЧЕРЕЗ ГОД Райкина на ура приня-
ли в техникум сценических искусств 
(будущий ЛГИТМиК, ныне - Санкт-
Петербургская академия театраль-
ного искусства). Преподаватели 
любили Аркадия. А вот от родителей 
ему пришлось уехать: они так и не 
смирились с желанием сына стать 
актером и постоянно презритель-
но отзывались о театре. Темпера-
ментный Аркадий вспылил, ушел с 
одним чемоданчиком в общежитие 
техникума. Его сестра тайком наве-
щала опального брата и потом вспо-
минала, что он спал по-спартански, 
подложив под голову чемоданчик 
вместо подушки. Больше у Райкина 
тогда ничего не было.

В КИНОТЕАТРЕ «Пикадилли» 
(ныне «Аврора») Аркадий Райкин 
сделал предложение восемнад-
цатилетней Руфи (дома и на сцене 
ее звали Рома). Это был самый ро-
скошный синема-театр того вре-
мени. Туда и привел первокурсни-
цу с конским хвостиком Аркадий. 
Едва в зале погас свет, он шепнул: 
«Выходите за меня замуж». Рома 
ответила: «Я подумаю». С этого 
вечера они не расставались почти 
полвека - до самой смерти верной 
спутницы жизни артиста.
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Горлопана не вышло

Литейный проспект, 51

«Ходют тут всякие...»
Большая Конюшенная улица, 27

Счастливый адрес
Греческий проспект, 12

В ЗДАНИИ нынешнего те-
атра «На Литейном» в 1935 
году организовали ТРАМ - 
Театр рабочей молодежи. 
Почти весь выпускной курс 
распределили туда. Пьесы-
агитки были модным пове-
трием, публика шла на спек-
такли с удовольствием, без 
работы Аркадий не сидел. 
Но яркая индивидуальность 
пропадала втуне среди мас-
совых сцен и демонстраций. 
Он попробовал себя в Но-
вом театре (будущем Театре 
имени Ленсовета) и наконец 
решился на одиночное пла-
вание в эстрадном море.

В КОНЦЕ войны Райкиным 
предоставили три комнаты 
в огромной коммунальной 
квартире. Здесь они про-
жили десять счастливых лет: 
дети ходили в школу и ра-
довали отметками, а в доме 
всегда пахло цветами - по-
клонников творчества Теа-
тра миниатюр становилось 
все больше. Да и послево-
енная жизнь, несмотря на 
трудности, становилась луч-
ше день ото дня.

Сегодня, приезжая в Пе-
тербург, сын Райкина Кон-
стантин посещает именно 
эту квартиру и называет ее 
замечательной. Там и те-
перь живут те же самые со-
седи, что жили в его детстве.

«Со стула упадешь!»
Большая Морская улица, 39

В СОВЕТСКИЕ времена путь с Московско-
го вокзала для творческих работников столи-
цы был традиционен - к гостинице «Астория». 
Здесь их уже ждали ленинградские артисты, 
сценаристы, режиссеры. В номерах и рестора-
не обсуждали разные проекты, репетировали 
пьесы, писали репризы, веселились. Артист 
Зиновий Высоковский вспоминал, как однажды 
московские писатели из озорства попросили 
Аркадия Райкина сыграть для постояльца го-
стиницы официанта. Тот согласился, переодел-
ся, перекинул салфетку через руку и пошел на 
первый же вызов.

Видный южанин начал заказывать артисту 
обед, а потом обомлел:

- Да ты знаешь, ты же похож на Аркадия Рай-
кина!

Позже, рассчитываясь, гость сказал:
- Я там тебе добавил денег на два билета. 

Сходи в Театр миниатюр. Ты со стула упадешь, 
когда увидишь, что ты вылитый Аркадий Райкин!

ОДИН из первых эстрад-
ных номеров Райкина начи-
нался стихами:

Живет он в Ленинграде, 
Зовут его Аркадий… 
Иль попросту Аркашка, 
Иль Райкин, наконец.
С этим и другими номера-

ми он начал в 1939 году вы-
ступления в Ленинградском 
театре эстрады (ныне на 
бывшей улице Желябова на-
ходится Театр эстрады име-
ни Аркадия Райкина). Артист 

очень много гастролировал, 
был замечен на Первом все-
союзном эстрадном кон-
курсе. Когда пришла война, 
постоянно ездил вместе с 
труппой по фронтам, да-
вал концерты для бойцов. В 
1944 году его назначили ху-
дожественным руководите-
лем театра, который вскоре 
стал известен всей стране 
как Театр миниатюр Аркадия 
Райкина.

Коллектив был неболь-
шой: 12 артистов и 18 ра-
ботников цехов. Почти все 
они работали с Аркадием 
Исааковичем с первого дня 
до ухода на пенсию. Хотя 
и жаловались на его стро-
гость. Говорят, ему было до-
статочно прошептать: «Ну 
что же вы...», и у человека 
язык прилипал к небу.

Образцом преданности 
была Зинаида Ниловна Зай-
цева, костюмер Райкина. 
Благодаря ей Аркадий Иса-
акович успевал в жутком 
темпе перевоплощаться из 
образа в образ. Она же была 
его личным «телохраните-
лем». Любой обкомовской 
шишке, которая лезла в гри-
мерку во время антракта, 
могла заявить: «Куда?! Вас 
тут много, а Аркадий Исаа-
кович у нас один!»

Никто не узнал
Улица Декабристов, 34а

ПЕРВЫЙ концерт Райкина 
после переживаний, привед-
ших к инфаркту, состоялся в 
1971 году на сцене ДК име-
ни Первой пятилетки (ныне 
на этом месте котлован для 
строительства второй сцены 
Мариинского театра).

Зал был переполнен. Когда 
на сцене появился Райкин, в 

первую минуту его никто не 
узнал. Его помнили полно-
ватым брюнетом с легкой 
белой прядью в волосах, а 
перед зрителями стоял со-
вершенно седой стройный 
человек. Зал оцепенел. А по-
том... встал. К ногам Райкина 
полетели гвоздики.

От печали до радости
Каменноостровский проспект, 17

Главный город на Земле
Проспект Стачек, 4

СКРОМНАЯ мемориальная доска напоми-
нает нам, что здесь жила семья народного ар-
тиста СССР Аркадия Райкина с 1956 по 1986 
год. Тогда проспект назывался Кировским. С 
этим адресом связан неимоверный взлет по-
пулярности Райкина, вручение ему Ленинской 
премии и еще целой россыпи различных на-
град и званий.

Но помнит этот дом и тяжелые пережива-
ния Аркадия Исааковича, когда на его семью 
обрушился поток клеветы. Поползли слухи о 
том, что он отправил в гробу умершей тещи в 
Израиль золото и бриллианты, хотя она к тому 
времени уже десять лет как покоилась на Пре-
ображенском кладбище Ленинграда. Еще го-
ворили, что Райкин эмигрировал (он действи-
тельно целый год не выходил на сцену). А еще 
- что он умер.

НА ФАСАДЕ ДК 
имени Горького 
весит мемори-
альная доска со 
странными сло-
вами: «Здесь га-
стролировал Ар-
кадий Райкин». 
Почему гастроли-
ровал? Он многие 
годы выступал на 
этой сцене, укра-
шал ее своим 

присутствием! И то, что последние пять лет 
он прожил в столице, не делает Райкина в 
нашем городе гастролером.

В 1981-м он вместе с театром переехал в 

Москву. Там уже обосновалась вся семья, 
делали актерскую карьеру дети - Раиса и 
Константин. Говорят, что вынудил Райкина 
уехать глава обкома Романов. Скорее все-
го, Григорий Васильевич устал от нестан-
дартного явления - практически частного 
театра в условиях социалистического веде-
ния хозяйства. Райкин никому не подчинял-
ся. Пожелание народного артиста, чтобы 
театр перешел как бы по наследству к сыну, 
тоже не могло вызвать восторга у обкома. 
А Москва охотно пошла навстречу Аркадию 
Райкину.

Деловые и семейные обстоятельства не 
сделали его москвичом. Он всегда, до по-
следнего дня, говорил, что главный город 
на Земле - Ленинград.

Райкинские адреса Петербурга искала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
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ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
ГРУППА G. 3-й ТУР

«Шахтер» (Украина) - 
«Зенит» (Россия) - 2:2 
(2:1). Донецк. «Донбасс-
Арена». 50 000 зрителей. 
Судья - де Блекере (Бель-
гия).

«Шахтер»: Рыбка, Срна, 
Чигринский, Чижов (Ку-
чер, 73), Рац, Дуглас Коста 
(Алекс Тейшейра, 75), Хюб-
шман, Фернандиньо, Жад-
сон (Мхитарян, 67), Вилли-
ан, Луис Адриано.

«Зенит»: Малафеев, Гу-
бочан, Алвеш, Ломбертс, 
Кришито, Денисов, Зыря-
нов (Семак, 90), Широков, 
Данни, Файзулин, Бухаров 
(Лазович, 74).

Голы: Виллиан, 15; Луис 
Адриано, 45+1 - Широков, 
33; Файзулин, 60.

Нереализованный пе-
нальти: Широков, 10 (вра-
тарь).

Предупреждения: Чи-
жов, 58; Срна, 62 - Алвеш, 
3; Кришито, 52.

«Порто» (Португалия) - 
АПОЭЛ (Кипр) - 1:1.

Положение команд

Оставшиеся матчи. 
1 сентября.  «Зенит» - 
«Шахтер». 23 ноября. «Зе-
нит» - АПОЭЛ. 6 декабря. 
«Порто» - «Зенит». 

ГРУППА В. ЦСКА (Рос-
сия) - «Трабзонспор» (Тур-
ция) - 3:0, «Лилль» (Фран-
ция) - «Интер» (Италия) 
- 0:1. 

Положение команд 

ЛИГА ЕВРОПЫ. 3-й тур
ГРУППА А. «Рубин» (Рос-

сия) - «Тоттенхэм» (Анг-
лия) - 1:0, ПАОК (Греция) 
- «Шемрок Роверс» (Ирлан-
дия) - 2:1 . 

Положение команд 

ГРУППА L. «Локомотив» 
(Россия) - АЕК (Греция) 
- 3:1, «Штурм» (Австрия) -  
«Андерлехт» (Бельгия) -  0:2. 

Положение команд

РЕЗУЛЬТАТ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюАВИАЛЬТАСпонсор рубрики
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Бразильских Аршавиных 
поставили на место 

Чемпионы России провели великолепный матч в Донецке, 
но выиграть у «Шахтера» не смогли

Это был явно не день Данни

ЯВЛЕНИЕ третье «Зени-
та» в нынешней Лиге чем-
пионов превзошло все 
возможные ожидания: 
чемпион России под ак-
компанемент чемпиона 
Украины выдал свой самый 
зрелищный матч в сезо-
не. При этом показав едва 
ли не лучшую по качеству 
игру. Да вот парадокс - по-
бедить донецкий «Шахтер» 
не смог. А потому лидером 
нашей группы по праву 
остался кипрский АПОЭЛ, 
недооцененный букваль-
но всеми, включая автора 
этих строк.

Против 
своего аналога
В Донецке мы увидели на-

стоящий европейский фут-
бол в исполнении настояще-
го «Зенита», пусть и без двух 
Александров - Кержакова и 
Анюкова. И это «настоящее» 
проистекало не с первой по 
двадцать пятую минуту и не 
с шестьдесят третьей по во-
семьдесят четвертую, как ча-
сто у нас бывает, - на протя-
жении всех девяноста с лиш-
ним минут шла рубка за три 
драгоценных очка.  

Наверное, по-другому и 

быть не могло. Ведь «Зе-
нит» в определенном смысле 
встретился со своим укра-
инским аналогом. Что такое 
«Шахтер»? Обеспеченный со-
временный клуб и добротная 
команда, собранная из ори-
ентированных на атаку квали-
фицированных футболистов. 
Они любят играть первым 
номером, а по-другому на 
Украине и не смогли бы даже 
при большом желании. Но те-
перь мы знаем и главное от-
личие двух коллективов: если 
«Зенит» при необходимости 
таки способен закрыться и 
защищаться, то «кроты» нет! 
Как пошутил в разговоре со 
мной один коллега, в составе 
«Шахтера» он увидел сразу 
шестерых Аршавиных, не от-
рабатывающих в обороне. 

Фамилии, правда, у этих 
Аршавиных исключитель-
но бразильские. Но суть не 
в фамилиях и не в именах, а 
в том, что шестеро бразиль-
цев «Шахтера» хороши только 
тогда, когда владеют мячом, 
и абсолютно бесполезны без 
мяча. Вот и получалось, что 
когда «Зенит» играл первым 
номером, то просто уничто-
жал соперника, чьи защитни-
ки без подмоги со стороны 
бразильцев не справлялись 
со своими обязанностями. 
Благо в распоряжении Луча-
но Спаллетти нынче имеются 
игроки-созидатели, по клас-

су ничем не уступающие до-
нецким бразильцам. Особен-
но хорош во всех ключевых 
матчах «Зенита» в послед-
нее время Роман Широков, 
к слову игравший в Донецке 
с травмой. Даже не забитый 
им пенальти, не понять за что 
назначенный бельгийским 
арбитром, не выбил его из 
колеи. Хладнокровность Ро-
мана, помноженная на его 
отличную форму, становится 
для любого соперника адской 
смесью. Потрясающие кон-
диции нынче набрал и Виктор 
Файзулин. Во многом благо-
даря мощной средней линии 
зенитовцы и выиграли на 
«Донбасс-Арене».

Еще бы 
забивали…

В отсутствие Кержакова 
многое зависело от другого 
Александра - Бухарова. Не 
раз приходилось слышать 
от специалистов, что Буха-
рова угнетает роль «второй 
скрипки». Не привык он в том 
же «Рубине» сидеть на ска-
мейке и ждать своего часа. 
И вот, играя с первых минут, 
Бухаров буквально расцвел. 
И дриблинг демонстрирует, и 
шикарные пасы. А про само-
отдачу на поле и говорить не 
приходится… Вот только на-
падающий, каковым является 

Бухаров, должен еще и заби-
вать. А вот с этим, увы, наблю-
даются очевидные проблемы.

Как и у Мигеля Данни. Уже 
давно на страницах «Смены» 
эксперты спорят о португаль-
це. Одни считают его пусть 
и не равноценной, но все же 
заменой Андрею Аршавину 
в «Зените», другие полагают, 
что Данни элементарно не 
соответствует уровню Лиги 
чемпионов. Резковато, ко-
нечно, звучит, тем более что 
речь идет об игроке отнюдь 
не слабой сборной Португа-
лии. Однако же в роли напа-
дающего Данни действитель-
но не соответствует… Много 
чему не соответствует. Порой 
складывается впечатление, 
что он бьет по мячу, не обо-
значая цель. Но при этом Ми-
гель - добротный атакующий 
хавбек. Наверное, именно в 
этом амплуа его и стоит ис-
пользовать… А то ведь чудеса 
получаются: полностью пере-
играть сильного соперника… 
и не выиграть!

Впрочем, с точки зрения 
турнирной стратегии у «Зе-
нита» пока что все хорошо. 
Даже замечательно. Впереди 
два домашних матча - против 
«Шахтера» и АПОЭЛа. Победа 
в них автоматически выве-
дет «Зенит» в плей-офф Лиги 
чемпионов.

Константин МАЛИНИН
Фото с сайта www.fc-zenit.ru

И М О

1. АПОЭЛ 3 4 - 3 5

2. Зенит 3 6 - 5 4

3. Порто 3 4 - 5 4

4. Шахтер 3 4 - 5 2

И М О

1. Интер 3 4 - 3 6

2. ЦСКА 3 7 - 5 4

3. Трабзонспор 3 2 - 4 4

4. Лилль 3 3 - 4 2

И М О

1. Тоттенхэм 3 4 - 1 7

2. ПАОК 3 4 - 3 5

3. Рубин 3 5 - 3 4

4. Шемрок    
     Роверс

3 2 - 8 0

И М О

1. Андерлехт 3 8 - 1 9

2. Локомотив 3 5 - 4 6

3. Штурм 3 3 - 5 3

4. АЕК 3 3 - 9 0

БОЛЬШАЯ ИГРА



РАЗВИТИЕ событий в мат-
че в Донецке, признаюсь, 
стало для меня неожи-
данным. Не удивился, что 
«Зенит» сыграл здорово, 
а вот плохой футбол в ис-
полнении «Шахтера» ока-
зался откровением. Питер-
цы должны были не просто 
побеждать, а вы игрывать с 
крупным счетом. Но отсут-
ствие Александра Кержа-
кова сказалось на резуль-
тате. 

В ЧЕМПИОНАТЕ Украины 
«Шахтер» выглядел более 
сбалансированным, а сейчас 
проявился очевидный рез-
кий контраст между мощной 
бразильской атакой и край-
не слабой линией обороны. 
Особенно уязвимо выглядели 
в центральной зоне Чигрин-

ский и Чижов. Те же Виктор 
Файзулин и Роман Широков 
превосходили их за явным 
преимуществом. Однако ре-
зультат превыше всего, а он 
«Зенитом» в Донецке достиг-
нут не был. И все из-за край-
не низкой реализации мо-
ментов. Питерцы забили два 
гола, а должны были забить 
как минимум пять. 

Не хочу упрекать Алексан-
дра Бухарова, в подыгрыше 
на сей раз он смотрелся очень 
здорово, отдал красивый го-
левой пас на Широкова и во-
обще действовал самоотвер-
женно. Вот только надо пом-
нить: Бухаров - не плеймей-
кер, от него все ждут именно 
голов, а не результативных 
передач. Такое впечатление, 
что из-за нехватки игровой 
практики у форварда пони-
зился и уровень мастерства, 
к тому же роль наконечника 
копья, как в «Рубине», ему ни-

кто не отводит. Заметно: пар-
тнеры не снабжают мячами 
Бухарова столь же исправно, 
как Кержакова. 

Отдельно хочу сказать об 
атакующем потенциале Дан-
ни: португалец обладает хо-
рошей техникой, мастеровит, 
проделывает на поле боль-
шой объем работы, но КПД 
при завершении у него нуле-
вой! В нем нет качеств голе-
адора, не хватает хладнокро-
вия и творческого мышления 
в моменты, когда он нахо-
дится с мячом перед ворота-
ми соперника. Он, простите, 
тупо бьет и не забивает, раз-
базаривая моменты. Воз-
можно, Мигелю впредь лучше 
постоянно играть под напа-
дающими, не лезть на самое 
острие. 

Сам футбол мне понра-
вился - получился совсем не 
скучным, а «Зенит», согла-
шусь, провел один из лучших 
матчей в сезоне. Но когда 
владеешь преимуществом, 
показываешь классную игру 
и при этом не выигрываешь 
- это всегда плохо, может не-
гативно с психологической 
точки зрения повлиять на ко-
манду. 

С другой стороны, есть 
поводы и для оптимизма: 
«Зенит» вскрыл проблемы 
«Шахтера» и в Питере при 
поддержке болельщиков и 
правильном настрое должен-
таки добиться успеха. К тому 
же на поле, скорее всего, 
вернется Кержаков, а значит, 
реализация моментов обяза-
тельно улучшится.

Александр Панов, 
обладатель Кубка России 

в составе «Зенита», 
экс-форвард 

сборной России

ВИКТОР Файзулин про-
тив «Шахтера» действовал 
очень активно и полезно. 
В первом тайме заработал 
пенальти, а во втором - за-
бил важнейший гол, уста-
новив окончательный счет 
в матче. 

- Зенитовцы выглядели 
предпочтительнее хозя-
ев. Вас самого не удиви-
ла столь невыразительная 
игра донецкой команды?

- Думал, будет тяжелее. 
Ожидал от «Шахтера» боль-
шего - уж больно много мо-
ментов нам позволили соз-
дать. Хотя это, может, мы на-
столько сильны?

- Но в итоге игра завер-
шилась вничью...

- Конечно, потеря двух оч-
ков очень обидна. Мы должны 
были одержать победу и зна-
чительно увеличить шансы на 
выход из группы. Прекрасно 
понимаем, что задачу лучше 
решить досрочно, обойтись 
без неопределенности в за-
ключительных турах 

- Но вы почувствовали 
свою силу, а значит, 1 но-

ября дома «Шахтер» будет 
проще обыграть?

- Не хотелось бы загадывать 
и тем более недооценивать 
соперника, там посмотрим. 

- Параллельно произо-
шла очередная сенсация: 
кипрский АПОЭЛ сыграл на 
выезде вничью с «Порто» и 
остается в лидерах груп-
пы. 

- Перед той встречей я, как 
и многие, отдавал предпо-
чтение португальцам, поэто-
му результат можно назвать 
не ожиданным. С другой сто-
роны, это лишний раз дока-
зывает: в нашей группе нет 
фаворитов. 

- С такой игрой лично вы 
вполне можете претендо-
вать на вызов в националь-
ную команду. Признайтесь, 
ждете звонка из сборной 
перед матчем 11 ноября с 
греками?

- Не жду, хотя мысли по это-
му поводу возникают. Но на 
первой сборной не зацикли-
ваюсь. Если вызовут - хоро-
шо, нет - пойму и такое ре-
шение тренеров. Надо будет 
- и во вторую сборную поеду, 
мне там тоже комфорт но. И 
вообще я просто играю и по-
лучаю от этого кайф. 

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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ОТ ПЕРВОГО
ЛИЦА

Виктор ФАЙЗУЛИН: 
«Просто играю и получаю кайф»

Полузащитник сине-бело-голубых расстроен потерей важных очков

Александр ПАНОВ:
«Хватит тупо бить 

по воротам!»
Бывшая звезда питерского футбола считает, 

что горняки должны были пропустить пять мячей 

ЭКСПЕРТИЗА

Лучано лучше 
Луческу

Главный тренер «Зенита» 
выиграл словесную битву

ПЕРЕД дуэлью двух луч-
ших клубов Восточной Ев-
ропы наставник «Шахтера» 
Мирча Луческу затеял пси-
хологические игры с кол-
легой из «Зенита» Лучано 
Спаллетти. Однако в роли 
Жозе Моуринью не пре-
успел, уступив инициати-
ву не только в тренерском 
противостоянии непосред-
ственно на поле, но и в сло-
весной битве. 

ЛУЧЕСКУ и Спаллетти зна-
комы еще с тех пор, когда оба 
трудились в Серии А. Встре-
чались друг с другом раньше 
и в Лиге чемпионов: однаж-
ды «Рома» итальянца вышла 
из группы, оставив не у дел 
«Шахтер» румына. Однако на-
кануне нынешнего сражения 
Мирча сделал акцент на пре-
восходстве своих подопечных 
над «Зенитом». Предполо-
жив, что питерцы будут отси-
живаться в обороне, посколь-
ку не способны длительное 
время контролировать мяч. 
Зря он все это говорил, толь-
ко раззадорил темперамент-
ного итальянского оппонента.

- Раньше Луческу, на мой 
взгляд, был скромнее. Но раз 
настолько плохо контролиру-
ем мяч, придется отсиживать-
ся на своей половине поля. 
Если доберемся до штрафной 
соперника и пару раз ударим 
по воротам - будет уже непло-
хо, - усмехался Спаллетти. 

И на «Донбасс-Арене» он 
действительно смеялся по-
следним, пусть матч и завер-
шился вничью. 

Поэтому после матча Луча-
но продолжил подкалывать 
своего визави. Пошутив, что 
если наставник «Шахтера» 
сменит центральных защит-
ников, на «Петровском», на-
верное, придется весь матч 
просидеть в глубокой оборо-
не и рассчитывать только на 
контратаки. А также посове-
товал отправить в Петербург 
более квалифицированного 
скаута, который выдаст точ-
ную информацию о «Зените». 
Луческу крыть было нечем - 
он в ответ хвалил «Зенит» и 
соглашался, что гости его по-
рядком удивили. С психоло-
гическим давлением на Спал-
летти румын точно завязал 
- понял: себе дороже выйдет. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

В этом матче счет был не по игре

Спаллетти палец в рот не клади

Виктор 
достоин 
приглашения
в сборную
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Личный аист долетел!

Спаллетти вновь познает радости отцовства

В ПЯТНИЦУ на минувшей 
неделе «Зенит» проводил 
тренировку перед матчем с 
«Ростовом» без своего ита-
льянского наставника, хотя 
Лучано Спаллетти никуда 
из Петербурга не уезжал. 
Но причина отсутствия Лу-
чано была более чем ува-
жительной: в этот день су-
пруга Тамара подарила ему 
дочь Матильду. 

У ЧЕТЫ Спаллетти уже есть 
двое детей: старшему сыну, 
Самуэле, - 19 лет, младшему, 
Федерико, - 16. Примечатель-
но, что Лучано и Тамара (в де-
вичестве - Аньели) не спеши-
ли регистрировать свой брак, 
сделав это только в 2007-м, 
на исходе второго десятка 
лет совместной жизни. По 
словам Спаллетти, их чувства 
с каждым годом только креп-
ли. Официально о свадьбе 
итальянец, кстати, объявил 

на встрече… в тюрьме «Масса 
Каррара». Когда осведомлен-
ные о личной жизни тренера 
заключенные презентовали 
ему сделанный своими ру-
ками набор постельного бе-
лья и пляжных полотенец, он 
подтвердил многочисленные 
слухи о скорой перемене сво-
его семейного статуса. 

В мире спорта часты слу-
чаи, когда вторая половинка 
противится переезду того 
или иного игрока или трене-
ра в незнакомую страну. Или 
предпочитает отпускать его 
на заработки одного, а сама 
остается дома, в привычной 
обстановке. Но у Спаллетти 
таких проблем не возникло. 
«Тамара и дети согласились 
ехать со мной в Петербург с 
глазами, полными любви», - 
сообщил Лучано обществен-
ности вскоре после подписа-
ния контракта с «Зенитом». 
Жене Спаллетти наш город 
явно пришелся по душе. Даже 
во время беременности она 
решила не возвращаться в 
Италию, а рожать в северной 
столице. Впервые о том, что 

он скоро в третий раз дол-
жен стать отцом, Лучано со-
общил еще в конце сентября 
на встрече со студентами  

Университета культуры и ис-
кусств. 

Правда, итальянец ждал 
прибавления в семействе в 

начале октября, а произошло 
это знаменательное событие 
только в минувшую пятницу. 

- У меня проблемы с личным 
аистом, поскольку младший 
сын родился 16 лет назад. С 
тех пор аист успел постареть, 
стал очень медленно двигать-
ся, но мы ожидаем появления 
девочки со дня на день, - с 
фирменным чувством юмора 
прокомментировал ситуацию 
52-летний итальянец в сере-
дине октября. 

Тамара подарила супругу 
дочь 21 октября. Вес малыш-
ки Матильды - 3900 грам-
мов. «Поздравляю Мистера! 
С рождением дочки! Ура!!! 
Огромного здоровья маме и 
дочке!» - порадовался за на-
ставника в «Твиттере» самый 
активный на интернет-про-
странстве зенитовец Роман 
Широков. Поздравили, само 
собой, Лучано и в клубе, а 
к команде счастливый отец 
присоединился уже в субботу.

Принимайте, синьор Луча-
но, поздравления и от «Сме-
ны»!

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ПОПОЛНЕНИЕ 
В СЕМЕЙСТВЕ

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
28-й ТУР

«Ростов» - «Зенит» - 1:3 (0:3). Ростов-на-Дону. Стадион 
«Олимп-2». Судья: Арсланбеков (Москва).

«Ростов»: Плетикоса (Коченков, 24), Салата, Окоронк-
во, Филатов, Калачев (Байрамян, 76), Аумада, Григорьев, 
Смольников, Кочиш, Емельянов (Бракамонте, 20), Адамов.

«Зенит»: Малафеев, Алвеш, Ломбертс, Губочан, Лукович 
(Кришито, 61), Данни, Широков, Файзулин, Семак (Зыря-
нов, 90), Денисов, Бухаров (Быстров, 84).

Голы: Данни, 9; Лукович, 16 (с пен.); Бухаров, 32; Брака-
монте, 49.

Предупреждены: Смольников, 15; Аумада, 18; Кочиш, 
61; Лукович, 61; Бухаров, 65; Широков, 69; Калачев, 72; Ал-
веш, 81; Адамов, 85; Данни, 87; Быстров, 90.

Результаты остальных матчей: «Волга» - «Краснодар» 
- 0:2, «Кубань» - «Крылья Советов» - 1:1, «Терек» - «Амкар» - 
1:0, «Спартак» - «Томь» - 4:0, Матч  «Анжи» - ЦСКА завершил-
ся в воскресенье поздно вечером. Матчи «Спартак-Нальчик» 
- «Локомотив» и «Динамо» - «Рубин» пройдут в понедельник, 
24 октября.

Положение команд

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА), Кержаков («Зенит») -  по 
16, Воронин («Динамо»), Траоре («Кубань») - по 11, Семшов 
(«Динамо»), Лазович («Зенит») - по 10, Давыдов («Кубань») 
- 9, Кураньи («Динамо»), Голышев («Томь»), Данни («Зенит») 
- по 8, Хонда (ЦСКА), Шипицин («Краснодар»), Веллитон, 
Дзюба (оба - «Спартак»),  Адамов («Ростов») - по 7. 

В 29-м туре встречаются: 27 октября. «Зенит» - «Вол-
га». 28 октября. «Рубин» - «Ростов», ЦСКА - «Спартак-Наль-
чик». 29 октября. «Анжи» - «Амкар», «Краснодар» - «Кубань», 
«Спартак» - «Локомотив». 30 октября. «Томь» - «Динамо», 
«Крылья Советов» - «Терек». 

Первенство России среди молодежных составов 
«Ростов-М» - «Зенит-М» - 1:0.
Положение команд после 28 туров. 1. «Локомотив-М» 

- 51 очко. 2. «ЦСКА-М» - 48. 3. «Динамо-М» - 48… 11. 
«Зенит-М» - 36.

РЕЗУЛЬТАТ

Лучано и Тамара счастливы вместе

Лукович поздравил 
сам себя

«Зенит» вновь начал побеждать

«ЗЕНИТ» прервал свою 
безвыигрышную серию. 
После трех подряд ничьих 
в чемпионате страны и 
Лиге чемпионов питерцы 
наконец-таки одержали в 
Премьер-лиге убедитель-
ную победу. В роли жертвы 
выступил у себя дома «Ро-
стов», которому, впрочем, 
в последнее время не при-
выкать получать от питер-
цев по полной программе. 

КТО подзабыл, именно раз-
громом 5:0 в прошлом ноябре 
«Зенит» оформил свое чемпи-
онство. Уже в нынешнем году 
команда Лучано Спаллетти 
дома обыграла «Ростов» 4:0. 
А прошлым летом на выезде 
питерцы справились с ро-
стовчанами со счетом 3:1. И 

на сей раз не стали изобре-
тать велосипед, завершив 
воскресную игру точно с та-
ким же счетом. Хотя два луч-
ших бомбардира «Зенита»  в 
сезоне, Александр Кержаков 
и Данко Лазович, с командой 
в Ростов-на-Дону даже не 
поехали. Александр Анюков, 
получивший небольшое по-
вреждение в матче с «Дина-
мо», остался в запасе.

Зато с первых минут на 
поле появился Сергей Семак. 
Напомним, Сергей в начале 
июля получил рецидив трав-
мы стопы и с тех пор усиленно 
лечился. В среду он букваль-
но за пару минут до свистка 
вышел на замену во встрече 
Лиги чемпионов, зато сейчас 
отыграл практически весь 
матч. Доказав, что уже набрал 
необходимую для этого фи-
зическую форму. Именно Се-
мак на девятой минуте матча 
сделал эффектный пас пяткой 
на ворвавшегося в штрафную 

хозяев Данни, и тот красивым 
ударом вонзил мяч в девятку. 

Приятно поразил в этой 
встрече Александар Лукович, 
вчера отметивший свой 29-й 
день рождения. Серб провел 
свой лучший матч за «Зенит» 
- сначала именно он начал го-
левую трехходовку с участием 
Семака и Данни, затем реа-
лизовал пенальти, после чего 
сделал идеальный навес на 
Александра Бухарова, забив-
шего уже четвертый в трех по-
следних матчах с «Ростовом» 
гол. Игра была сделана уже к 
32-й минуте, и в дальнейшем 
зенитовцы позволили себе 
немного расслабиться. И 
даже разок пропустить. Также 
можно отметить дебют в Пре-
мьер-лиге-2011/12 восстано-
вившегося после тяжелейшей 
травмы Владимира Быстрова, 
который вышел в конце вто-
рого тайма. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ЛЮБИМАЯ  
КОМАНДА

Александар не разочаровал болельщиков

Команда И В Н П М О 
1 Зенит 28 16 9 3 55 - 24 57
2 ЦСКА 27 14 10 3 48 - 25 52
3 Динамо 27 15 6 6 48 - 27 51
4 Спартак 28 14 7 7 44 - 32 49
5 Локомотив 27 14 7 6 46 - 25 49
6 Кубань 28 13 6 9 35 - 26 45
7 Рубин 27 12 9 6 37 - 25 45
8 Анжи 27 11 9 7 30 - 25 42
9 Краснодар 28 10 8 10 38 - 39 38

10 Ростов 28 7 7 14 28 - 43 28
11 Терек 28 7 7 14 26 - 43 28
12 Амкар 28 6 9 13 18 - 35 27
13 Волга НН 28 7 4 17 23 - 37 25
14 Крылья Советов 28 5 9 14 18 - 39 24
15 Спартак Нч 27 4 9 14 20 - 33 21
16 Томь 28 4 8 16 18 - 54 20
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St. Petersburg Open 

остался фиолетовым
Петербургский турнир 

собрал немало ярких мастеров

В ПОСЛЕДНИЙ  раз в октя-
бре пройдет на этой неделе 
теннисный St. Petersburg 
Open. Но переживать по 
поводу будущего турни-
ра особо не стоит. Он про-
должит свое существова-
ние, только передвинется 
в уплотненном календаре 
АТР на сентябрь.  Не исклю-
чено, состав участников от 
этого только усилится, хотя 
и сейчас жаловаться не 
приходится - в СКК «Петер-
бургский» сыграют многие 
известные теннисисты. 

Нестандартный 
француз 

Само собой, кумиром пи-
терских болельщиков был и 
остается Михаил Южный. В 
прошлом году он прибыл на 
турнир в плачевном физиче-
ском состоянии, но благода-
ря самоотдаче и поддержке 
трибун добрался до финала, 
где, правда, уступил тезке 
Кукушкину, ныне представля-
ющему Казахстан. На сей раз 
Южный опять же к октябрю 
заметно подустал. Особенно 
после героической марафон-
ской победы в пятисетовом 
триллере Кубка Дэвиса над 
лидером сборной Бразилии 
Томасом Беллуччи. На про-
шлой неделе в Москве Юж-
ный даже отказался играть 
Кубок Кремля в одиночном 
разряде, ограничившись па-
рой. Но можно не сомневать-
ся, в Питере Миша вновь вы-
ложится по полной. 

Однако главными фавори-
тами турнира в СКК (измене-
ний на арене не намечается, 
даже корты сохранят свой 
прошлогодний фиолетовый 
цвет) все же следует считать 
трио иностранцев - фран-
цуза Жиля Симона, серба 
Янко Типсаревича и украинца 

Александра Долгополова. По-
следние двое проводят луч-
шие сезоны в карьере, Тип-
саревич добрался недавно 
до четвертьфинала US Open, 
дав бой своему непобедимо-
му нынче соотечественнику и 
хорошему другу Новаку Джо-
ковичу. Симон же с его не-
стандартным, симпатичным 
теннисом переживает второй 
пик карьеры после 2008-го, 
когда он на Мasters в Мадри-
де обыграл Рафаэля Надаля, 
а на итоговом турнире года - 
Роджера Федерера. Кстати, 
должен был заехать в Питер 
и злой гений Федерера ар-
гентинец Давид Налбандян. 
Но буквально накануне жере-
бьевки победитель Masters 
Cup-2005 получил травму на 
турнире в Стокгольме и вы-
нужден был отказаться от ви-
зита в город на Неве. Также 
можно отметить, что в нынеш-
нем году с точки зрения рей-
тинга состав  St. Petersburg 
Open получится самым силь-
ным за всю историю - послед-
ним, кто попал в основную 
сетку напрямую, стал фран-
цуз Жюльен Беннето (71-й), 
а, к примеру, колоритному 
гиганту из Хорватии Иво Кар-
ловичу  пришлось проходить 
через сито квалификации. 

Борьба 
за аншлаг

Естественно, для созда-
ния атмосферы теннисного 
праздника обязательны не 
только звезды, но и болель-
щики. В прошлом году они 
долго «запрягали», и с по-
недельника по среду в СКК 
народу было, мягко говоря, 
маловато. Однако уже с чет-
верга ситуация начала улуч-
шаться, и решающие матчи 
прошли почти при аншлагах. 
Возможно, в нынешнем году 
St. Petersburg Open благода-
ря более сильному составу 
участников завладеет вни-
манием публики пораньше, 
благо билетная программа 

довольно демократична. 
С понедельника по четверг 

самые дешевые билеты мож-
но будет купить за 350 рублей, 
в пятничный день четверть-
финалов - за 500 рублей, а 
в уик-энд на полуфиналы и 
финал - за 700 рублей. Сту-
денты и пенсионеры смогут 
посмотреть матчи за 100, 200 
(четвертьфиналы) и 350 ру-
блей (полуфиналы и финалы) 
соответственно, а участники 
и ветераны Великой Отече-
ственной войны, инвалиды и 
дети до 14 лет в сопровожде-
нии взрослых - и вовсе совер-
шенно бесплатно. 

Сергей ПОДУШКИН

Новых 
Сафиных нет. 

И не будет?
Мужской российский теннис 

катится под откос

КАК НИ ПЕЧАЛЬНО со-
знавать, худшие опасения 
оправдались: российский 
мужской теннис пережива-
ет самые тяжелые в своей 
новейшей истории време-
на. Дошло до того, что этой 
осенью в Топ-30 мирового 
рейтинга не осталось ни 
одного нашего соотече-
ственника. И света в конце 
тоннеля не видно. 

ДАЖЕ не верится, но с мо-
мента завершения карьеры 
Маратом Сафиным минуло 
уже два года. Конечно, сам 
Марат по-прежнему на виду, 
раскручивает Казань в ка-
честве теннисного центра, 
развлекает публику ориги-
нальными высказываниями, 
даже проводит спарринги с 
теннисистами сборной Рос-
сии. Не удивлюсь, если Марат 
на тренировках обыгрывает 
бывших товарищей по наци-
ональной команде. Ведь он 
по-прежнему держит себя в 
игровом тонусе. 

Примерно в те же сроки, 
когда Марат завязал с боль-
шим теннисом, Николай Да-
выденко вышел на пик карье-
ры. Побеждал суперзвезд и 
казался едва ли не реальным 
претендентом на звание пер-
вой ракетки мира. Но травмы, 
30-летний возраст и явная 
потеря мотивации и концен-
трации сыграли с Давыден-
ко злую шутку. В рейтинге он 
откатился в конец четвертого 
десятка. А главное, заметно 
поблекла игра, пропал кураж. 
Южный, Дмитрий Турсунов, 
Игорь Куницын, Игорь Андре-
ев также далеки от пика своей 
формы. Что не удивительно: 
самому младшему из них, Ан-
дрееву, уже 28 лет. Предста-
вители этого поколения еще 
способны на отдельно взятые 
подвиги в рамках конкретных 
турниров, но добиваться си-
стематических успехов в силу 

возраста уже не в состоянии. 
Даже Южный, в чьей самоот-
даче и бойцовских качествах 
никто и никогда не сомневал-
ся. 

Президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпи-
щев уверяет, что таланты в 
России не перевелись, всему 
виной проблемы с тренер-
ским составом и нехваткой 
финансирования в «шли-
фовочный» период, когда 
16 - 18-летним ребятам надо 
постоянно ездить по между-
народным турнирам. Однако 
даже в благополучной Европе 
далеко не все могут позволить 
себе выбрать столь затрат-
ную на ранних этапах карьеру 
теннисиста-профессионала. 
А ведь там новые звездочки 
появляются регулярно. 

На данный момент лучшим 
молодым теннисистом Рос-
сии является 21-летний Ев-
гений Донской, занимающий 
только 137-е место в рейтин-
ге. Год назад на St. Petersburg 
Open Евгений произвел хо-
рошее впечатление в матче 
с Михаилом Южным, дав ли-
деру отечественного тенни-
са трехсетовый бой. Причем 
нельзя сказать, что паренек 
не прогрессирует, ведь в ок-
тябре 2010-го Донской на-
ходился только в середине 
третьей сотни теннисной ие-
рархии. Но все же хотелось 
бы более стремительного 
рывка. Да и кроме Евгения, 
претендентов на прорыв 
у нас сейчас нет: карьера 
экс-чемпиона юниорского 
Уимбл дона Андрея Кузнецова 
совсем застопорилась. По-
этому и ходят разговоры об 
усилении сборной России за 
счет легионеров - к примеру, 
в последнее время в нашу ко-
манду сватают родившегося 
в Москве 28-летнего граж-
данина США Алекса Богомо-
лова-младшего. Его, кстати, 
также можно будет увидеть на 
St. Petersburg Open-2011. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

КРИЗИС ЖАНРА

Достойной смены Михаилу Южному и Игорю Андрееву 
пока не видно

У Жиля Симона сейчас новый пик в карьере

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ

Звезды 
St. Petersburg 

Open-2011

* На 17 октября 2011-го.

ДОРОГИЕ ГОСТИ

Игрок
Рейтинг 

АТР *

Жиль 
Симон 
(Франция)

12

Янко 
Типсаревич 
(Сербия)

14

Александр 
Долгополов 
(Украина)

17

Марин 
Чилич 
(Хорватия)

22

Михаил 
Южный 
(Россия)

34

Алекс 
Богомолов-
младший 
(США)

37

Дмитрий 
Турсунов 
(Россия)

40

Игорь 
Куницын 
(Россия)

60



«СМЕНА» уже рассказы-
вала про петербуржца, 
который, несмотря на по-
чтенный возраст, ставит 
мировые рекорды на со-
ревнованиях для ветера-
нов спорта и ведет более 
чем активный образ жиз-
ни. И вот в очередной раз 
неунывающий пенсионер 
Александр Абрамов принес 
России золотые медали. 

В СЕНТЯБРЕ он принял 
участие в «European Masters 
Games», которые состоялись 
в Италии. Это своего рода 
Олимпийские игры для ве-
теранов спорта. Да, они на-
зываются европейскими, 
но фактически открыты для 
спортсменов со всего мира. 
И Абрамов вновь всех удивил, 
став первым в атлетическом 
десятиборье, в прыжках в вы-
соту и в прыжках с шестом!

Увы, в России соревнова-
ниям среди ветеранов пока 

уделяется мало внимания. Не 
то что на Западе, где и кон-
куренция огромная, и сами 
чемпионаты среди мастеров 
(там спортсменов старше 
35 лет называют мастерами) 
проводятся на самом высо-
ком уровне! В общем, никаких 
торжественных поздравле-
ний Абрамов в родном Петер-
бурге ни от кого не дождался. 
Хорошо хоть дорогу на чемпи-
онат оплатили. И то - уже по-
сле того, как стало известно о 
медалях. 

- К нашей ветеранской 
сборной отношение всегда 
было снисходительное, - спо-
койно, без обиды отмечает 
Александр Александрович. 
- Власти никакого интереса 
к нам не проявляют. Мол, за-
нимаются старички на свой 
страх и риск, и ладно! Но я не 
грущу. У меня собственная 
система тренировок, и я все-
таки занимаюсь не столько 
ради результатов, сколько 
ради здоровья. Регулярные 
тренировки сильно тормозят 
процесс старения и надолго 
придают ощущение молодо-

сти. У меня даже седина нача-
ла пропадать. Без шуток! Во-
лосы и ногти растут быстрее 
- в общем, мне уже под 70 лет, 
а ощущаю себя намного мо-
ложе. 

Александр Александрович 
едва ли не единственный из 
мастеров, кто активно уча-
ствует почти во всех видах 
легкой атлетики, за исклю-
чением разве что 42-кило-
метрового марафона. То же 
десятиборье, в котором не-
давно Абрамов завоевал зо-
лотую медаль, включает в 
себя толкание ядра, метание 
диска и копья, прыжки в вы-
соту, в длину, с шестом, бег 
на 100 метров, 400 метров, 
полтора километра и бег на 
100 метров с барьерами. Все 
победы Абрамова - это  ре-
зультаты почти ежедневных 
тренировок и его неиссякаю-
щего жизнелюбия и трудолю-
бия. Он уверен, что установил 
еще далеко не все рекорды, а 
старость - это в первую оче-
редь мироощущение, а не ко-
личество прожитых лет.

Юлия ЛИ
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«Отношение к нам 
снисходительное»

67-летний петербуржец Александр Абрамов завоевал три золотые 
медали на чемпионате Европы среди ветеранов 

Не дорогу просят, а дорожку!
Велосипедистам в Питере по-прежнему некомфортно

В ПЕТЕРБУРГЕ професси-
ональный ве лоспорт раз-
вит неплохо: не так давно 
построен современный 
велотрек, а воспитанни-
ки знаменитого тренера 
Александра Кузнецова ре-
гулярно привозят с Олим-
пиад медали. Но вот про-
стым любителям покрутить 
педали в свободное от ра-
боты время, мягко говоря, 
неуютно. Хотя о намерении 
создать развитую велоин-
фраструктуру городские 
власти заговорили еще не-
сколько лет назад, воз и 
ныне там. 

ЛЮБОЙ крупный европей-
ский мегаполис просто не-
мыслим без велосипедистов. 
Для них там созданы все ус-
ловия: десятки, если не сот-
ни километров велодорожек, 
множество удобных и надеж-
ных велопарковок, а также 
широкие возможности недо-
рого взять велосипед в арен-
ду на несколько часов или на 
несколько дней. 

В Питере об этом только 
мечтают, хотя велосипеди-
стов с каждым годом в городе 
становится все больше. Вот 
только кататься им, по сути, 
негде, а поездка в историче-
ский центр сопряжена с не-
малым риском. Наболевшую 
проблему обсуждали на днях 
в «БалтИнфо». 

- Идею создать развитую 

паутину массового велоси-
педного катания, увы, так и 
не удалось реализовать, - за-
явил заведующий сектором 
инвестиций и стратегических 
проектов отдела развития ма-
териальной базы и строитель-
ства Комитета по физической 
культуре и спорту Петербур-
га Василий Степушкин. - До 
созданных велодорожек, та-
ких как на Софийской улице 
и проспекте Луначарского, 
еще надо доехать. К тому же 
сейчас работы приостановле-
ны.  Но город ни в коем случае 
не отказывается от планов 
по развитию велосипедной 
инфраструктуры, которая по-
может пропаганде здорового 
образа жизни.

К началу следующего се-
зона планируется принять 

концепцию по организации 
велодвижения в Петербурге, 
нашелся инвестор для соз-
дания сети велопрокатов. 
Но все же хотелось бы уви-
деть более конкретные шаги 
в виде массового появления 
новеньких и удобных велодо-
рожек. А также более актив-
ной пропаганды велосипеда 
- как полезного, экологичного 
и удобного (с точки зрения 
преодоления пробок) вида 
транспорта. Чтобы автомо-
билисты и служители закона 
не относились к велосипеди-
стам как к помехам на доро-
ге, а уважали их права. Тогда, 
возможно, лет через десять 
Питер действительно станет 
одной из европейских вело-
сипедных столиц. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ЗНАЙ НАШИХ!

КРУТИ 
ПЕДАЛИ

СКА подвела 
дисциплина

Не слишком удачной по-
лучилась минувшая неделя 
для хоккеистов питерского 
СКА. В рамках чемпионата 
КХЛ армейцы с большим 
трудом по буллитам сначала 
одолели «Барыс» из Астаны 
со счетом 4:3, а затем потер-
пели третье в сезоне пораже-
ние - в Нижнем Новгороде от 
«Торпедо» (3:5). «Мы много 
удалялись, нам не хватало 
терпения и игровой дисци-
плины. К тому же у команды 
пока не очень получаются 
действия в меньшинстве», - 
прокомментировал неудачу 
главный тренер питерцев 
Милош Ржига. С 31 очком в 
14 матчах СКА занимает тре-
тье место на Западе. 

«Спартак» 
всех сильнее
При новом наставнике 

Юре Здовце баскетболисты 
питерского «Спартака» до 
сих пор ни разу не знали по-
ражения. С учетом предсе-
зонных товарищеских мат-
чей победная серия состав-
ляет уже 15 игр! В рамках 
1/8 финала Кубка страны в 
Череповце «Спартак» раз-
громил «Северсталь» (89:48), 
после чего дома, во встрече 
Единой лиги ВТБ, одолел из-
вечного соперника «Локомо-
тив-Кубань» из Краснодара 
(86:74). После трех матчей 
питерцы возглавляли с тре-
мя победами группу В (прав-
да, вчера вечером, после 
встречи на выезде с поль-
ским «Прокомом», ситуация 
могла измениться).

Золотая сабля
Сразу трое питерских 

фехтовальщиков выиграли 
золотые медали на завер-
шившемся в итальянской 
Катании чемпионате мира. 
У мужчин в командных со-
стязаниях саблистов, где 
наши одолели в финале бе-
лорусов, руку к победе при-
ложил Николай Ковалев. У 
женщин-саблисток сборная 
России с петербурженка-
ми Екатериной Дьяченко и 
Диной Галиакбаровой в со-
ставе в финале справилась с 
украинками. В итоговом об-
щекомандном зачете на сче-
ту России четыре «золота» и 
одна «бронза». 

«Петротрест» 
перестал 

пропускать
Четыре очка в двух выезд-

ных матчах зоны «Запад» 
второго дивизиона добыли 
футболисты «Петротреста». 
Причем команда Леонида 
Ткаченко не пропустила в 
этих поединках ни одного 
мяча - сначала сыграла 0:0 
с ивановским «Текстиль-
щиком», а затем выиграла 
2:0 у «Истры». В турнирной 
таблице с 65 очками после 
34 матчей «Петротрест» по-
прежнему идет вторым, от-
ставая на шесть очков от 
«Спартака» из Костромы. 

КОРОТКО

Александр Абрамов одинаково хорош как в прыжках с шестом... ...так и в прыжках в длину
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«Котомодель-2011»

Возьми в дом самую замечательную и красивую мурлыку!

Нужны ли Шарику кроссовки?
В холода необходимо больше внимания уделять состоянию лап собаки

МЫ ЗАВЕРШАЕМ акцию по пристройству котов и ко-
шек с трудной судьбой. Полгода мы публиковали фо-
тографии и истории разных мурлык, которые из-за че-
ловеческой жестокости и безответственности оказа-
лись на улице. СЕМНАДЦАТЬ ПУШИСТЫХ СОЗДАНИЙ 
ЗА ЭТО ВРЕМЯ НАШЛИ СВОЙ ДОМ! Надеемся, там они 
обрели свое нехитрое кошачье счастье и принесли но-
вым хозяевам немало радости. Сегодня мы представ-
ляем читателям последнюю пятерку «котомоделей». 
Может, именно среди них вы найдете своего будущего 
питомца?

ПОЗДНЕЙ осенью и зи-
мой в ветеринарные кли-
ники все чаще обращаются 
владельцы собак по поводу 
растрескавшихся и опух-
ших подушечек на лапах 
своих питомцев. Виноваты 
здесь не столько холода, 
заморозки, а потом и снег с 
гололедом, сколько агрес-
сивная экологическая сре-
да.

- ТРОТУАРЫ у нас посыпа-
ют технической солью, а в 
ней присутствует большое 
количество веществ, кото-
рые негативно сказываются 
на состоянии лап и здоровье 
собаки, - поясняет ветери-
нарный врач Юрий Щепанов-
ский. - Подушечки на лапах 
- очень хрупки и важны. У со-
бак теплообмен идет не толь-
ко через язык, но и через вот 
эти подушечки - в них огром-
ное количество сосудов и 
капилляров. И если они ока-

зываются травмированы, это 
влечет за собой целый ряд 
проблем. Поэтому лапы сво-
его питомца нужно беречь. И 
тщательно мыть каждый раз 
после прогулок. Кроме того, 
не позволяйте собаке лизать 
и есть снег на улицах. Он впи-
тывает в себя соль, всевоз-
можные реагенты и тяжелые 
металлы от выхлопных газов. 
Официальной статистики 
нет, но замечено, что собаки, 
которые едят городской снег, 
чаще страдают онкологиче-

скими заболеваниями...
Помимо постоянного мытья  

после прогулок стоит знать 
и о других важных способах 
ухода за лапами домашнего 
любимца. Например, специ-
алисты рекомендуют сма-
зывать подушечки на лапах 
касторовым маслом, кремом 
или специальными бальзама-
ми, которые продаются в ве-
теринарных аптеках.

- Некоторые хозяева наде-
вают питомцам специальные 
башмачки, но я подобное не 

рекомендую, если у пса нет 
серьезных травм лап, - гово-
рит Дмитрий Тарасов, спе-
циалист по дрессировке и 
воспитанию собак, директор 
учебно-тренингового центра 
«Компаньон». - Собаке бегать 
в обуви вредно и неудобно. 
Такие башмачки обычно прак-
тикуются для маленьких, деко-
ративных пород. Да, приучить 
животное к ботинкам можно, 
но, поверьте, лучше просто 
смазывать ему лапы маслом.

Юлия ЛИ

ПРОБЛЕМА

ЕСЛИ вы хотите стать 
хозяином одного из этих 
животных, звоните в ре-
дакцию по телефону (812) 
334-35-65 с понедельни-
ка по четверг с 12 до 17 
часов. А мы свяжем вас с 
волонтерами и приюта-
ми, где с нетерпением 
ждет встречи с хозяином 
выбранная вами «котомо-
дель».

«Золушка»
Имя: ИЗИДА

«Солнечный 
кот»

Имя: РЫЖИК

ЕГО нашли на улице Комму-
ны, возле поликлиники. Девуш-
ка-волонтер проходила мимо и 
увидела жутко грязного, тоще-
го котенка с потухшим взгля-
дом, сидевшего на ступеньках. 
В этот момент вышла уборщи-
ца и рассказала, что животное 
это «ничейное» и, скорее всего, его выбросили на улицу. И что 
еще совсем недавно он был холеным и даже шикарным, но 
теперь на него без слез и не взглянешь. При этом кот с вер-
ностью, больше свойственной собакам, сидел на крыльце по-
ликлиники и терпеливо кого-то ждал. Увы, но его хозяин так и 
не отыскался, не отозвался на многочисленные объявления, 
расклеенные волонтерами. Сейчас Рыжику ищут новую семью, 
где его больше не обидят. Ведь он просто золотце, «солнечный 
кот» - ласковый, доверчивый и совершенно не заслуживший 
плохого отношения.

«Кокетка»
Имя: ДУЛЬСИНЕЯ

ДУСЯ - очень красивая голубая пушистая кош-
ка с тончайшей, как у «ангорки», шерсткой. Общи-
тельная, ручная и озорная. Одна беда - «побегуш-
ка». Все время норовит выскользнуть из квартиры! 
Видимо, таким образом она и потерялась. Поиски 
старых хозяев результата не дали, поэтому сейчас 
Дульсинее ищут новый дом. Ей около полутора лет, 
она полностью здорова, стерилизована, приучена к 
лотку и когтеточке, с удовольствием ест сухой корм. 
Пристраивается единственным животным в дом, так 
как не терпит других кошек и собак. Зато любит на-
ходиться с людьми - мурлычет свои песенки на коле-
нях, выпрашивает ласку и внимание.

«С незнакомцами 
не общаюсь!»

Имя: АБРИКОС

ЭТОГО кота волонтеры нашли в поселке Солнечное. 
Кто-то его там бросил, и Абрикос перебивался случай-
ными подачками. Сейчас ему около года, он здоров, 
кастрирован, приучен к лотку и когтеточке. Очень за-
стенчив и осторожен с посторонними, незнакомцам не 
позволяет брать себя в руки. Однако по характеру лю-
бопытен и приветлив - он совершенно не против фами-
льярности и «телячьих нежностей» со стороны и по отно-
шению к людям, к которым уже присмотрелся и привык. 
Любит играть с другими котами и кошками, а особенно 
- гонять маленький мячик.

Ответственная за акцию
Юлия ЛИ

ПРО ГЛОРИЮ мы уже рас-
сказывали весной, но решили 
еще раз напомнить об этой за-
мечательной кошечке, потому 
что пока никто ее не взял. Мно-
го других «котомоделей» уже 
нашли себе постоянный дом, 
а вот Глории не везет. И ведь 
не скажешь, что она какая-то 
проблемная, вредная или не-
аккуратная - совсем наобо-
рот! Но ей просто не везет… 
Эту красивую кошку породы 
«русская голубая» волонтеры 

нашли на железнодорожной 
станции. Ее, похоже, выгнали 
из дома. Или она потерялась, 
когда хозяева возвращались с 
дачи. С первого взгляда ясно, 
что к бродячей жизни кошеч-
ка-подросток совершенно не 
приспособлена. Тощая, угло-
ватая, пугливая и грязная - она 
представляла тогда жалкое 
зрелище. Зато теперь Глория 
подросла и превратилась в 
красивое, благородное и неж-
ное животное. Она стерилизо-
вана, привита и чипирована, 
прошла курс адаптации на до-
машней передержке. Но при 

этом других животных Глория 
не признает, поэтому отдается 
в дом, где станет единствен-
ным питомцем. Приучена к 
лотку, когтеточке и сухому 
корму.

вана, привита и чипирована,
прошла курс адаптации на до-
машней передержке. Но при

АКЦИЯ «СМЕНЫ»

ЭТА красивая серебри-
стая кошка названа Изидой 
(в Древнем Египте - богиня, 
олицетворявшая кротость и 
нежность) не случайно: ста-
тью она напоминает знаме-
нитых «фараонских» кошек. 
А вот история у Изиды очень 
грустная. Она жила в небла-
гополучной семье, в кото-
рой постоянно происходили 
пьяные дебоши и скандалы. 

Во время шумных семейных 
ссор из окна квартиры на 
улице Марата нередко выле-
тали какие-то вещи. В июле 
«добрые» хозяева не пожале-
ли собственную кошку и вы-
бросили ее. С пятого этажа! 
Животное подобрали слу-
чайные прохожие и отнесли в 
ветклинику. Травмы у Изиды 
были серьезные, она и сей-
час чуть-чуть прихрамывает. 
Однако врачи говорят, что 
через полгода Изида полно-
стью восстановится и сможет 
бегать как раньше. Хозяева 
временной передержки (пока 
кошке не нашли постоянный 
дом, она живет у волонтеров) 
отмечают, что Изида - боль-
шая умница: знает лоток, ест 
без капризов и по характеру 
очень чуткая.

ЗВОНИТЕ 
В РЕДАКЦИЮ!

я с людьми - мурлычет свои песенки на коле-
рашивает ласку и внимание.
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«Мисс Грация»
Имя: ГЛОРИЯ
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снег

ОВЕН. У вас появится 
шанс познакомиться с 
интересным человеком.

ТЕЛЕЦ. Прекрасное 
время, чтобы расши-
рить ваше дело.

БЛИЗНЕЦЫ. Финан-
совый вопрос будет 
центральным.

РАК. Вам грозят скан-
далы и даже ссора с 
кем-то близким.

ЛЕВ. Готовьтесь зани-
маться не тем, чем пла-
нировали.

ДЕВА. Неделя, когда 
можно принять судьбо-
носное решение.

ВЕСЫ. Вы можете быть 
очень полезны окружа-
ющим.

СКОРПИОН. Избегай-
те ненужных конфлик-
тов на работе. 

СТРЕЛЕЦ. На этой не-
деле стройте долговре-
менные планы.

КОЗЕРОГ. Вы успеете 
реализовать что-то гло-
бальное.

ВОДОЛЕЙ. Атмосфера 
взаимопонимания по-
может простить.

РЫБЫ. Трудные дела 
планируйте на первую 
половину недели.

- Что тебе снится, крей-
сер «Аврора»?

- Да не спится мне… 
Стряхнуть бы этих недоум-
ков с реи!

Зачем безбашенная 
молодежь осквернила 

легендарный крейсер?

Стр. 3

             

Сын и папа в бане.
- Пап, смотри, а у тебя-то 

ноги сильно грязней моих.
- Ну так я и постарше тебя 

буду, сынок!
Почему 

петербуржцев 
лишают 

горячей воды и бань?

Стр. 6 - 7

             

- Вы знаете, а письмо 
Онегину написала вовсе не 
Татьяна!

- Да вы что?! А кто?
- Пушкин!

Царскосельскому 
лицею - 200!

Стр. 29

             

- Прибор для глажки. 
Пять букв…

- Кошка!
Выберите себе 

пушистого любимца

Стр. 37
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Н

А

Б

А

Л

Д

А

Ш

Н

И

К

Ж

А

Л

О

В

А

Н

Ь

Е

П

А

Т

Л

Е

И

Е

С

Р

Д

А

У

Г

А

В

П

И

Л

С

В

Ч

К

К

О

Ж

Н

О

Т

А

К

Т

П

Р

У

А

Ф

О

Л

И

М

П

О

П

О

Р

Р

И

И

Н

О

Р

О

В

К

Р

А

Б

Б

Д

Е

П

П

Л

Ю

Н

Е

Т

Б

В

О

П

А

Р

И

И

У

А

Д

К

А

Л

Г

А

Н

С

Ц

Е

Н

О

Г

Р

А

Ф

К

А

Р

Н

А

В

А

Л

Л

Т

К

У

Р

А

Н

П

Т

А

Ч

И

К

А

Г

О

Х

И

Л

Ь

С

Н

А

К

И

П

Ь

О

Л

О

З

А

А

Н

Б

А

Я

Р

О

Л

А

Р

Г

О

Х

А

Р

М

С

Н

И

В

Е

З

Е

Н

И

Е

В

А

Л

А

А

М

И

Й

Ж

Т

И

Т

Р

Ы

Л

Е

Д

И

Ц

И

С

Л

А

М

А

Б

А

Д

Б

У

Я

Н

К

У

Т

Е

Р

Ь

М

А

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Глюк. 5. 

Клан. 7. Студень. 8. Шпинат. 10. 
Чинуша. 12. Князек. 15. Стимул. 
18. Эдо. 19. Шплинт. 22. Козляк. 
25. Афгани. 27. Дрязги. 29. Обры-
вок. 30. Удав. 31. Агра. 

По вертикали: 1. Грош. 2. 
Ксендз. 3. Бунт. 4. Кетч. 5. Кьянти. 
6. Нота. 9. Пэн. 11. Шоу. 12. Кош. 
13. Ярл. 14. Кэт. 15. Сок. 16. Мел. 
17. Люк. 20. Пуф. 21. Ивашов. 
23. Заявка. 24. Янг. 25. Анжу. 26. 
Имре. 27. Дувр. 28. Ирга. 
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По горизонтали: 1. Автор оперы «Ифигения в Авлиде». 5. Род, 
родовая община в древнем обществе. 7. Холодное мясное блюдо. 
8. Огородное растение. 10. Бюрократ, волокитчик. 12. Феода-
лишко. 15. Побудительная причина: заманчивое поощрение или, 
наоборот, угроза. 18. Прежнее название Токио. 19. Стержень для 
соединения деталей. 22. Гриб, растущий в сосновых лесах. 25. 
Денежная единица Афганистана. 27. Нездоровое явление в здо-
ровом коллективе. 29. Оторванный, оборванный кусок. 30. Змей-
душитель. 31. Город, знаменитый мавзолеем Тадж-Махал. 

По вертикали: 1. Мелкая монета в ряде стран. 2. Польский 
католический священник. 3. Мятеж. 4. Профессиональная зре-
лищная борьба. 5. Сорт винограда. 6. Застывший на бумаге 
музыкальный звук. 9. Мальчик из английской сказки. 11. Пред-
ставление, зрелище преимущественно эстрадного характера. 
12. Казацкий лагерь. 13. Князь в Скандинавии. 14. Радистка Штир-
лица. 15. Березовые слезы. 16. Брусок для рисования на доске, 
асфальте. 17. Закрывающееся отверстие на палубе корабля. 20. 
Низкое мягкое сиденье без спинки. 21. Исполнитель главной роли 
в фильме «Баллада о солдате». 23. Изъявление намерения полу-
чить товар, услугу. 24. Астронавт США. 25. Провинция Франции. 
26. Имя композитора Кальмана. 27. Порт в Великобритании. 
28. Кустарник семейства розоцветных.

Понедельник, 24 октября Четверг, 27 октября Воскресенье, 30 октября
День +8 День +5 День +6

Ночь +6 Ночь 0 Ночь +2

Давление - 773 мм рт. ст. Давление - 774 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 2 м/с

Солнце: восход 8.59, заход 18.25 Солнце: восход 9.06, заход 18.17 Солнце: восход 9.14, заход 18.09

Вторник, 25 октября Пятница, 28 октября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +6 День +5

Ночь +4 Ночь +4

Давление - 772 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с

Солнце: восход 9.01, заход 18.23 Солнце: восход 9.09, заход 18.15

Среда, 26 октября Суббота, 29 октября ЗДОРОВЬЕ. Такая влажно-ветре-
ная, пасмурная погода может про-
воцировать обострения хрониче-
ских воспалительных заболеваний 
суставов и позвоночника, бронхов 
и легких у людей, страдающих эти-
ми недугами.

День +6 День +6

Ночь +4 Ночь +4

Давление - 774 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 1 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с

Солнце: восход 9.04, заход 18.20 Солнце: восход 9.11, заход 18.12

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото Интерпресс

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

24 ОКТЯБРЯ
 100 лет назад, в 1911 

году, в России была вве-
дена врачебно-летная 
экспертиза.

25 ОКТЯБРЯ
 290 лет назад, в 

1721 году, была основа-
на Санкт-Петербургская 
православная духовная 
академия.

28 ОКТЯБРЯ
 70 лет назад, в 1941 

году, НКВД расстрелял 
группу видных советских 
военачальников, среди 
которых был Яков Смуш-
кевич, генерал-лейтенант 
авиации, дважды Герой 
Советского Союза, на-
чальник ВВС Красной ар-
мии.

30 ОКТЯБРЯ
 20 лет назад, в 1991 

году, состоялось пер-
вое рабочее заседание 
Конституционного суда 
РСФСР.
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